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Polémico estudio al comercio 
informal de Valparaíso propone 

comité estratégico y desata 
molestia de ediles: "Queremos 

erradicación"

RN se encamina a proclamar a Evelyn 
Matthei como su carta presidencial 

y posibilidades de Primarias en Chile 
Vamos disminuyen 

La realidad paralela de la Ministra 
de Salud frente a la grave crisis 

hospitalaria en la Región de 
Valparaíso: "Vamos avanzando"

Radiografía al comercio del centro de 
Viña del Mar: un lugar emblemático 

convertido hoy en una jauría de 
intercambios ilegales

Nicolás Maduro asume su tercer mandato como presidente de Venezuela en 
medio de manifestaciones y críticas internacionales
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«E studio y Plan 
para Comercio 
Informal de la 
comuna de Val-

paraíso» lleva por nombre el docu-
mento encargado por la Municipa-
lidad porteña –durante la gestión 
de Jorge Sharp el año 2023–en el 
marco de la ley que obliga a las ca-
sas edilicias del territorio nacional 
a identificar, zonificar y fiscalizar el 
comercio informal.
El objetivo del mismo era entre-
gar antecedentes clave para hacer 
un  diagnóstico acabado respec-
to a este verdadero flagelo que 
enfrenta la ciudad en sus calles, 
problema que asumió la alcaldesa 
Camila Nieto como una de sus prio-
ridades y que hoy tiene en elabora-

ción un plan para ordenar el comer-
cio informal y eliminar el ilegal.
A 20 meses de ser licitado el estudio 
por $53 millones –y adjudicado a la 
consultora ClioDinamica– Purano-
ticia.cl accedió al informe final, que 
da cuenta que se realizaron  9.126 
obervaciones a puestos informa-
les, 715 encuestas al comercio in-
formal, 409 encuestas a compra-
dores, 398 encuestas a vecinos y 
275 encuestas al comercio formal. 

De igual forma, hubo 8 talleres con 
agrupaciones de comerciantes in-
formales y 2 talleres con actorías 
municipales, incluido el entonces 
alcalde Jorge Sharp.

RADIOGRAFÍA AL COMERCIO 
INFORMAL
Así es como se establece que  en 
Valparaíso hay 1.807 comercian-
tes informales y 31 organizaciones 
que agrupan al 48% de estas per-

sonas. Del total de ambulantes, un 
55% corresponde a mujeres y un 
45% a hombre, fijándose la edad 
promedio en 52 años.
Las encuestas arrojaron que el 71% 
de la ciudadanía porteña con-
sidera que el comercio informal 
"aliviana la carga de los hogares 
por el acceso a productos más 
bajos", cifra que se reduce al 52% 
cuando la pregunta se le hace a los 
compradores.
Además, un 88% de la ciudadanía 
confesó que compra en el comer-
cio informal de Valparaíso. No 
obstante, a un 55% le molesta y 
manifestó que preferiría que no es-
tuviesen porque se toman los espa-
cios públicos. Un 51%, en tanto, dijo 
que estaría dispuesto a convivir con 

Polémico estudio al comercio informal 
de Valparaíso propone comité 
estratégico y desata molestia de 
ediles: "Queremos erradicación"

Informe solicitado por la gestión Sharp fue entregado reciente-
mente a los concejales, revelando detalles como que la ciudad 
cuenta con 1.807 comerciantes informales, que el 55% son 
mujeres y que la edad promedio es 52 años. También entrega 
una serie de propuestas.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/polemico-estudio-al-comercio-informal-de-valparaiso-propone-comite
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el comercio informal en la medida 
que fuera más organizado.
El estudio también muestra que 
la mayoría de los comerciantes 
informales de Valparaíso se ubi-
can en la  calle Uruguay (415). Le 
siguen desde más atrás los que se 
posicionan en la  avenida Pedro 
Montt (282) y  otros sectores del 
plan (228). Más atrás aparecen 
los informales que trabajan en 
los  cerros (199) y específicamente 
en Playa Ancha (176).
Así es como se logra apreciar que 
existe una alta densidad de comer-
cio informal en los  sectores El Al-
mendral y Bellavista, siendo con-
siderada como «zona crítica» el eje 
Uruguay, siendo la calle homónima 
una vía de evacuación.
Respecto a la situación en la locali-
dad de Placilla de Peñuelas, el in-
forme revela que su comercio infor-
mal se emplaza principalmente en 
el sector de Curauma, instalándose 
en el extremo sur de la rotonda Lla-
nos, que conecta con la Av. Cardo-
nal Samoré.

Entre sus observaciones, el estu-
dio plantea que el crecimiento del 
comercio informal en el Puerto 
ha estado estrechamente rela-
cionado a las crisis económicas 
y el decrecimiento del sector in-
dustrial, y que se ha intensificado 
con el escenario económico y so-
cial post-pandemia del Covid-19, 

provocando mayores dificultades 
para la creación de nuevos empleos 
dignos y oportunidades de negocio. 
"El comercio informal se ha conver-
tido en un fenómeno complejo que 
impacta al territorio y su entorno, 
como también, a la seguridad so-
cial de los/as comerciantes infor-
males", afirma el documento.
Respecto del territorio y su entorno, 
el informe detalla que el comercio 
informal es un factor de tensión de 
los diversos usos y derechos a la 
ciudad en Valparaíso. "Su alta pre-
sencia en el plan ha afectado a la 
ciudadanía, al comercio estable-
cido, a instituciones públicas y al 
entorno paisajístico, debido a que 
la ocupación desorganizada del 
espacio público crea congestión 
y percepción de inseguridad, ade-
más de generar una competencia 
desleal con los comercios estableci-
dos, que están sujetos a regulacio-
nes fiscales y laborales estrictas, si-
tuación que podría estar afectando 
la creación de nuevas empresas y a 
la economía formal de la ciudad", 

agrega.
En cuanto a la seguridad social, 
advierte que  el comercio infor-
mal constituye un problema para 
quienes lo ejercen, debido a que 
las condiciones laborales de los 
comerciantes informales son 
"precarias, inestables e insegu-
ras, sin acceso a servicios básicos 

ni a previsión social". Y aunque a 
pesar de que muchos de ellos en-
cuentran satisfacción en su trabajo 
por la flexibilidad horaria y la inde-
pendencia que éste les ofrece, tra-
bajar en la calle los hace enfrentar 
riesgos sanitarios, estar expuestos 
a condiciones climáticas adversas 
y situaciones de inseguridad mayo-
res, situación que se acentúa consi-
derando que la mayoría son muje-
res, muchas de ellas jefas de hogar.
El informe elaborado por la consul-
tora ClioDinamica también obser-
va que la problemática asociada al 
comercio informal en la comuna de 
Valparaíso "requiere una estrate-
gia integral que aborde sus diver-
sas dimensiones a corto, mediano 
y largo plazo, para mejorar las 
condiciones de toda la comuni-
dad porteña".

IMAGEN OBJETIVO
En cuanto a la imagen objetivo del 
estudio al comercio informal, da 
cuenta de seis pilares:  comercio 
equitativo, donde la asignación de 

permisos municipales se realice de 
forma transparente;  comercio or-
denado, que lo identifique y vaya 
en armonía con el entorno; comer-
cio seguro, que promueva prácticas 
que garanticen seguridad;  comer-
cio en vías de formalidad, para 
fomentar la formalizacion;  comer-
cio con enfoque de género, para 

promover proyectos o programas 
contra las desigualdades de géne-
ro; y  comercio respetuoso, princi-
palmente hacia clientes, entorno y 
comunidad.
Luego, se popone una zonificación 
para el comercio informal, basado 
en los criterios de  ordenamiento 
territorial, seguridad, libre trán-
sito, ciudad inclusiva, fomento 
del desarrollo productivo y capa-
cidad de carga de las aceras de 
Valparaíso.
Estos criterios se aplicarían en cua-
tro zonas:  «Zona A», con áreas 
estrictamente prohibidas para el 
comercio informal, tales como vías 
de evacuación, cruces peatonales, 
paraderos y aceras menores a 1,5 
metros; «Zona B», con áreas no re-
comendadas para instalarlo, como 
plazas y explanadas, a metros de 
Bomberos y la Policía, centros de 
salud y Congreso Nacional;  «Zona 
C», con áreas bajo condiciones por 
limitaciones del espacio, como ace-
ras de 1,5 a 3,5 metros de ancho; 
y  «Zona D», con áreas recomen-
dadas para el comercio informal, 
como aceras mayores a 3,5 metros 
de ancho.
Respecto a un plan de gestión mu-
nicipal para el comercio informal, 
el estudio llevado a cabo indica que 
los fundamentos de éste deben ser 
basados desde la articulación, una 
gobernanza, miendo y reportando, 
y desde la formalización.
Sobre los objetivos del mismo, 
apuntan a  regular y formalizar 
progresivamente el comercio 
informal, priorizando aquellos 
que reflejen el mayor potencial de 
desarrollo microempresarial;  mo-
nitorear el plan estratégico del 
comercio informal de Valparaíso, 
haciendo seguimiento de indica-
dores de impacto y reportando los 
resultados a los diferentes grupos 
de interés;  hacer seguimiento de 
cada una de las iniciativas de-
finidas como prioritarias, para 
afectar positivamente la imagen y 
comportamiento del comercio in-
formal;  alinear los esfuerzos pú-
blicos en el proceso de contribución 
a la imagen objetivo definida por 
este plan; y  controlar y gestionar 
los elementos exógenos al comer-
cio informal que pueda afectar el 
logro de los objetivos.
Bajo este contexto, el estudio pro-
pone que a nivel político y estra-
tégico se constituya un  Comité 
Estratégico para el Comercio In-
formal de Valparaíso (Ceciv). A ni-
vel táctico, plantean que se aborde 
desde la Administración Municipal, 
Dirección de Desarrollo Económico 
y Cooperación Internacional y el 
Departamento Económico Local. A 
nivel operativo, por medio de una 
Unidad de Gestión de Comercio 
Informal de Valparaíso (Ugciv); y 
que las unidades de soporte técnico 
estén a cargo de la Secpla, Medio 
Ambiente, Seguridad Ciudadana, 
Género, Mujeres y Diversidades y 
Operaciones.

CRÍTICAS
Una vez conocidos los detalles 
del «Estudio y Plan para Comer-
cio Informal de la comuna de Val-

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/polemico-estudio-al-comercio-informal-de-valparaiso-propone-comite
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/polemico-estudio-al-comercio-informal-de-valparaiso-propone-comite
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paraíso», sus resultados fueron 
criticados. Uno de los más duros 
respecto al contenido del informe 
fue el concejal Leonardo Contreras 
(RN), quien señaló a  Puranoticia.
cl que "es bastante decepcionante 
y creemos que no se sujetó a las 
bases del contrato ni a los térmi-
nos de referencia pactados con la 
consultora que lo llevó a cabo, no 
entrega ninguna información re-
levante para tomar decisiones".
De igual forma, el edil de oposición 
precisó que "hace una categoriza-
ción bastante amplia y, además, 
propone algo que a muchos conce-
jales nos llamó la atención:  crear 
una institucionalidad para ad-
ministrar un comité de comercio 
ilegal; o sea, estamos tomando 
el comercio ilegal no como una 
problemática, sino que como una 
realidad que tenemos que ad-
ministrar. Esto quiere decir que la 
administración anterior –que man-
dó a hacer este informe– planteó el 
tema del comercio ilegal ambulan-
te en las calles de Valparaíso como 
parte de la normalidad y de la es-
tructura económica de la ciudad y 
eso no es lo que queremos".
"Lo que queremos y lo que los ciu-
dadanos quieren es la erradica-
ción total de la toma ilegal de los 
espacios que constituyen bienes 
nacionales de uso público y eso es 
lo que le estamos pidiendo ahora 
a la administración", complemen-
tó Contreras.
En tanto, el concejal Jorge López 
(PDG) sostuvo a  Puranoticia.
cl que  "respecto al informe de 
comercio informal de Valparaíso, 
me sorprende lo básico del mis-
mo, la falta de profundidad en la 
información, la ausencia de datos 
más claridicadores que pudieron 
ayudar a tomar decisiones res-
pecto a dicho comercio".
"Es preocupante que un informe 
que costó 53 millones de pesos 
sólo se asemeje a una encuesta 
al paso. Creo que hay tesis univer-
sitarias que se han realizado con un 
nivel profesional mucho mayor, así 
que estoy a la espera de las bases 
de la licitación y así poder verificar 
si el informe que se entregó (a los 
concejales) se ajusta a las especi-
ficaciones técnicas licitadas y con-
tratadas", sentenció el edil porteño.

Por su parte, el concejal Lukas Cá-
ceres (FA) comentó a  Puranoticia.
cl que este informe "entrega algu-
nas luces del comercio ambulan-
te, con una caracterización que es 

interesante de analizar, además 
de las percepciones y subjetivi-
dades que tienen las personas 
que ejercen el comercio ambu-
lante, que nos permiten entender 

el tema, además de ver salidas y 
obstáculos, como saber cuánta 
gente tiene permiso y también 
saber qué es lo que esperan ellos. 
Entonces nos plantea facilidades 
y obstáculos al hablar de ir dismi-
nuyendo y ordenando el comercio 
ambulante".
Por otro lado, expuso que "es in-
suficiente, que falta contenido, 
ya que no sabemos si son de la 
comuna o si están en situaciones 
de discapacidad. Hay detalles y 
criterios de la dimensión social 
que hoy no se encuentran, por 
tanto el Municipio tiene la tarea –y 
lo hemos estado empujando desde 
el Concejo y particularmente des-
de esta Concejalía– para generar 
el catastro lo más rápido posible y 
poder tomar medidas en términos 
de fiscalización rigurosa, pero tam-
bién del ordenamiento para que, en 
caso que se requiera mantener de 
acuerdo a los desafíos socioeconó-
micos de la comuna, tenga criterios 
establecidos que contemplen esa 
dimensión social".

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/polemico-estudio-al-comercio-informal-de-valparaiso-propone-comite
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L a  calle Valparaíso, en el 
centro de Viña del Mar, por 
años fue un punto neurál-
gico de encuentro, por allá 

en la década de los '90, donde la 
familia salía de su casa para ir a 
un restaurante a comer o tomarse 
un café, pedir un helado para los 
niños, mientras que los jóvenes se 
juntaban en las afueras del llama-
do Caracol y conversaban tranqui-
lamente.  
Ese escenario y esas imágenes que 
muchos de los lectores de Purano-
ticia.cl de seguro conservan, ya no 
existe, se desvaneció... no sólo con 
el paso de los años, sino con la apa-
rición de vendedores ambulantes 
que tienen copadas las veredas con 
su abanico de productos, muchos 
de los cuales también se pueden 
encontrar en el comercio estableci-
do, como zapatillas, perfumes, relo-
jes, medicamentos, por ejemplo.

UN ANTES Y UN DESPUÉS
Puranoticia.cl  hizo un recorrido 
por esta arteria, para conocer qué 
piensan los locatarios del comercio 
regulado y los propios trabajado-
res de esos recintos, sobre lo que 

está pasando con los vendedores 
ambulantes ilegales. Esos mismos, 
cuando se acerca una patrulla de 
Carabineros, recogen sus paños y 
enseres y no pasa nada, la mayor 
parte del tiempo. Tratan de es-
conder lo que venden y, después, 
retornan. Como el cuento de nunca 
acabar: todo se mantiene igual tras 
el paso de la policía uniformada.  
La propietaria de una tienda de 
ropa –que pidió la reserva de su 
identidad- afirmó que “la calle Val-
paraíso es, ahora, un circo, donde 
nadie respeta al otro, donde un 

chileno o, la mayoría, migrantes, 
estiran un paño en la vereda y se 
ponen a vender productos que 
todos sabemos que son robados. 
Eso, es todos los días y nosotros 
dentro de los locales, prácticamen-
te, estamos encerrados. ¿Qué le vas 
a reclamar? Si uno los enfrenta, se 
corre el riesgo de que te apuñalen o 
lleguen amigos de la banda a ame-
nazarnos”. 
Así de cruda es la realidad que se 
está viviendo en la ateria. Hoy, con 
cada vez menos espacio para los 
transeúntes, quienes se mezclan 
entre los vendedores de baterías 
para cargar el celular, sábanas, al-
mohadas, calcetines, hierbas “me-
dicinales”, medicamentos, zapatos 
y un sinfín de mercancías, como 
pudo constatar este medio.

PUERTA GIRATORIA 
El propietario de una tienda formal 
de artículos electrónicos relata que, 
en tres ocasiones, han entrado de-
lincuentes a robar a su local. “Se 
pasan el dato entre los mismos 
vendedores ambulantes que es-
tán afuera del negocio. Saben los 
productos que ofrecemos y nues-

tros horarios y cuando dejamos 
todo cerrado, después nos encon-
tramos con el local hecho bolsa, 
porque entraron a robar y son tan 
descarados estos sujetos que, in-
cluso, venden nuestros productos 
después en la calle”.  
Santiago Pérez, presidente de la 
Cámara de Comercio y Turismo 
de Reñaca, señaló a  Puranoticia.
cl que “el comercio informal está 
vinculado a otras prácticas tam-
bién más delictuales, al narcotrá-
fico también. Ahí, hay un trabajo 
de las policías que se está haciendo, 
pero obviamente tiene que haber 
también leyes más fuertes”. 
Agregó que “hay una sensación 
en el aire de que todo es puerta 
giratoria, que vamos pagando las 
multas, pero hoy instalo un toldo, 
me fiscalizan y mañana vuelvo 
con él. Hay una falta constante de 
trabajo de quienes tienen que ga-
rantizar que las calles estén expe-
ditas para que la gente pueda ca-
minar, pueda hacer turismo, pueda 
vitrinear, pueda ir a un mall”.  
El dirigente del gremio sostiene que 
“en la calle Valparaíso, práctica-
mente no se puede caminar, tie-

Radiografía al comercio del centro de 
Viña del Mar: un lugar emblemático 
convertido hoy en una jauría de 
intercambios ilegales

Locatarios y dirigentes del 
comercio establecido de 
calle Valparaíso advierten, 
en diálogo con Puranoticia.
cl, que los vendedores 
ilegales se siguen tomando 
la arteria con total 
impunidad. Esto, a vista y 
paciencia de carabineros y 
autoridades municipales de 
la ciudad.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/radiografia-al-comercio-del-centro-de-vina-del-mar-un-lugar-emblematico
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nes 4 ó 5 metros, por ejemplo, de 
vereda, pero para caminar ape-
nas te queda un metro, porque 
si no, pisas una pañoleta. Esto, le 
hace mucho daño al comercio, por-
que junto con no tener las fiscali-
zaciones necesarias todos los días, 
el comercio legal pierde en ventas, 
pierde en seguridad. Es una calle to-
mada por el comercio ilegal, ya no 
es informal, es ilegal”.

INTERCAMBIO ILEGAL DE MODA
Por su parte, Rodrigo Rozas, pre-
sidente de la Cámara de Comercio 
y Turismo de Viña del Mar, analizó 
con  Puranoticia.cl que “el comer-
cio está pasando por uno de los 
momentos más complejos de la 
historia de Viña del Mar, debido 
a situaciones ajenas a los propios 
comerciantes o empresarios. Pri-
mero que todo, el estallido social 
junto con la pandemia, terminaron 
acortando dramáticamente el ho-
rario de atención, debiendo hacer 
un cambio cultural forzado por un 
pésimo y vergonzoso transporte 
público, donde se juega con el tiem-
po de las personas y con el resulta-

do de la dinámica comercial y las 
ventas, debido a que en determina 
hora ya no hay como colaborado-
res y consumidores puedan volver 
a sus hogares, obligando el cierre 
anticipado y perdiendo en prome-
dio un 25% de sus ventas”.  
Rozas añadió que “la informalidad 
y el intercambio ilegal, hoy está 
prácticamente de moda y supera 
el 38% obligando a una cantidad 
importante de negocios a cerrar 
sus puertas. Hoy, tenemos una 
competencia desleal que se apode-
ra del bien nacional de uso público, 
como si tuvieran algún tipo de per-
miso o un título de dominio, violan-
do la propiedad industrial e intelec-
tual y asociado a la delincuencia”.  
El dirigente expuso de manera 
categórica que “hoy, existe falta 
voluntad de las autoridades, a to-
das luces, sabemos dónde están 
las bodegas de estas asociacio-
nes ilícitas intimidantes que dis-
tribuyen las mercaderías y existe 
un libre albedrío para trabajar en 

la calle. Pareciera que no tuviéra-
mos una Constitución o reglas de 
convivencia, porque cada cual hace 
lo que quiere en nuestras calles”. 
Rozas, al mismo tiempo, hizo un 
llamado a los consumidores: “No 
destruyan la cuidad y el comer-
cio comprando en la calle y a los 
inescrupulosos que le arriendan 
bodegas, les diría que puedan 
pensar en el gran daño y deterio-
ro que están generando. Mientras 
que la actividad de vender en la 
calle no se constituya un delito, 
éste empeora día a día, excepto 
los ambulantes con permiso que 
lleva décadas trabajando, pero 
que son mínimos. La delincuencia 
es un cáncer mortal para la activi-
dad comercial y el turismo, ya que 
comienza a ganar el miedo. En con-
secuencia, no hay compras, porque 
los consumidores no salen a visitar 
los negocios. Hoy, se requiere de 
una voluntad política de país e in-
tervenciones permanentes”.  

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/radiografia-al-comercio-del-centro-de-vina-del-mar-un-lugar-emblematico
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/radiografia-al-comercio-del-centro-de-vina-del-mar-un-lugar-emblematico
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/radiografia-al-comercio-del-centro-de-vina-del-mar-un-lugar-emblematico


8 Región de Valparaíso Viernes 10 de Enero

A l menos hasta ahora, 
la  ministra de Salud, 
Ximena Aguilera, es la 
primera autoridad en lo 

poco que va de este 2025 que será 
interpelada en la Cámara de Dipu-
tados, el 22 de enero próximo, para 
dar cuenta del catastrófico escena-
rio de las llamadas listas de espera 
y también entregue sus argumen-
tos ante las irregularidades detec-
tadas por la Contraloría General de 
la República que, en diciembre de 
2024, reveló que en algunos hos-
pitales hubo diferencias en torno 
al trato de los pacientes en listas de 
espera.
En este sentido, según la entidad 
que fiscaliza a los órganos del Es-
tado, en varios recintos hospitala-
rios regionales de la red pública se 
alteró el orden de prioridad en el 
sistema de listas de espera, bene-
ficiando a funcionarios públicos. 
Bajo ese escenario, y a pesar de que 
las miradas apuntan hacia la mi-
nistra, la Secretaria de Estado –que 
participó el viernes en el 85 Aniver-
sario del Hospital Eduardo Pereira, 
en Valparaíso-, pareciera vivir una 
realidad paralela, muy diferente 
a la que enfrentan los pacientes y 
trabajadores del sistema público 
de salud.  
Los propios médicos y trabajadores 
del Hospital Carlos Van Buren han 
denunciado la falta de presupuesto 
que, incluso, obligó en un momento 

a decretarse el cierre de algunos 
pabellones, la falta de anestesistas 
en el Hospital de Quilpué y equipos 
en mal estado en el Hospital Gus-
tavo Fricke de Viña del Mar, por 
ejemplo. Sin embargo, la ministra 
Ximena Aguilera al ser consultada 
por  Puranoticia.cl sobre la crisis 
hospitalaria que hay en la Región 
de Valparaíso, no entró en profun-
didad en el tema, sino que hizo 
más bien un balance positivo del 
sistema en general.  
¿Y qué fue lo que dijo y que se con-
trapone a lo que plantean los gre-
mios de la salud y la clase política, 
incluidos algunos del oficialismo? 
La ministra Aguilera aseguró 
que  “el sistema de salud, como 
un todo, ha logrado aumentar 
la producción de servicios en to-
das las líneas: atención primaria, 
atención de especialidad, aten-
ción odontológica, egresos e in-
tervenciones quirúrgicas. A nivel 
de indicadores de salud, tenemos 
la menor mortalidad general de 
la década, desde 2021 hasta aho-
ra, hemos bajado en un 17% el 
riesgo de morir, incluso, bajando 
en número de muertes absolutas 
de alrededor de 137 mil muertes 
que hubo en 2021 a 126 mil que se 
cerró en 2024, por lo tanto, vamos 
avanzando. Tenemos la menor 
mortalidad infantil en nuestra 
historia”.  
Agregó que “hay avances a nivel 

de producción, de resultados, en 
reducción de los tiempos de espe-
ra, a pesar de la gran cantidad de 
gente que estamos atendiendo y 
también de impacto en salud”. 
Sólo hizo –y una sola vez– men-
ción al Hospital Carlos Van Buren 
de Valparaíso, que atraviesa por 
una crisis presupuestaria, suma-
do al hecho de que los diputados 
María Francisca Bello (FA), Diego 
Ibáñez (FA) y Luis Cuello (PC), junto 
a asociaciones y gremios de salud, 
presentaron ante la Contraloría un 
oficio solicitando una "fiscaliza-
ción exhaustiva” sobre el uso de 
los recursos públicos por parte 
del recinto. 
La Secretaria de Estado dijo que 
junto al director del Servicio de Sa-
lud Valparaíso-San Antonio  visitó 
el Hospital Van Buren, recinto que 
“también ha tenido situaciones. 
Se hacen sumarios cuando hay 
irregularidades y se hace segui-
miento de todas esas situaciones. 
También estuve acompañada por 
el jefe de auditoría del ministerio 
y hacemos un acompañamiento 
y una supervisión, acompañarlos 
a ver los problemas que podemos 

ayudar a resolver y también super-
visar que se haga un uso adecuado 
de los recursos”. 

UN GRAVE PROBLEMA 
El diputado Tomás Lagomarsino, 
designado como presidente de la 
Comisión Especial Investigadora 
de Listas de Espera de la Cámara 
Baja, tiene una mirada bastante 
diferente a la de la ministra de Sa-
lud. En forma categórica, señaló 
a  Puranoticia.cl que  “ésta es una 
materia relevante para los chile-
nos en el país y, particularmente, 
en nuestra región”. 
Añadió que en la región “tenemos 
una situación crítica en cuanto a 
infraestructura, particularmente, 
en el Hospital Carlos Van Buren 
y Eduardo Pereira. En esta región 
tuvimos dos informes de la Con-
traloría que da cuenta de algunas 
irregularidades que corresponden 
al Van Buren y el Hospital Gusta-
vo Fricke, adicionalmente, hay un 
informe de 2023 del Hospital Qui-
llota-Petorca. Hay aspectos impor-
tantes que mejorar en materia de 
gestión”.

La realidad paralela de la Ministra 
de Salud frente a la grave crisis 
hospitalaria en la Región de Valparaíso: 
"Vamos avanzando"

Ad portas de ser interpelada por la Cámara de Diputados, la 
Dra. Ximena Aguilera estuvo este viernes en la comuna de 
Valparaíso, donde visitó el Hospital Eduardo Pereira y el Hos-
pital Carlos Van Buren. Este último recinto está bajo la lupa por 
eventuales irregularidades detectadas por la Contraloría.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/la-realidad-paralela-de-la-ministra-de-salud-frente-a-la-grave-crisis
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L a Dirección Regional del 
Senapred declaró  Alerta 
Roja por calor extremo, 
para las provincias de San 

Felipe, Los Andes, Petorca y Qui-
llota.
De acuerdo con la información 
proporcionada por la Dirección 
Meteorológica de Chile (DMC) se 
encuentran vigentes los siguientes 
alertamientos meteorológicos para 
la Región de Valparaíso:
Evento de altas temperaturas ex-
tremas en cordillera de la costa, 
precordillera y valles precordillera-
nos.
Altas temperaturas en litoral, cor-
dillera de la costa, precordillera y 
valles precordilleranos.
Adicionalmente, según lo indicado 
por la DMC, se indica que los mon-
tos de temperaturas máxima (°C) 
pronosticados para los próximos 
días, son los siguientes:
En consideración a estos antece-
dentes, que suponen un aumento 
del riesgo asociado a esta variable 

meteorológica y en coordinación 
con la Delegación Presidencial Re-
gional de Valparaíso, la Dirección 
Regional del Senapred, canceló la 
Alerta Amarilla por calor intenso, 
para las provincias de Los Andes y 
San Felipe que se mantenía vigen-
te desde este jueves 9 de enero, 
y declaró  Alerta Roja por calor 
extremo, para las provincias de 
San Felipe, Los Andes, Petorca y 
Quillota, vigente a contar de este 
viernes y hasta que las condiciones 
así lo ameriten.
Con la declaración de esta Aler-
ta Roja, "se movilizarán todos los 

recursos necesarios y disponibles 
para actuar, dada la extensión y se-
veridad del evento".
Senapred recomendó a la pobla-
ción "protegerse y extremar las 
precauciones ante los riesgos 
derivados del calor extremo, con 

especial atención a la población 
más vulnerable, quienes deben 
limitar su exposición al sol y man-
tener su hidratación. Además, se 
aconseja estar informado a través 
de los medios de comunicación res-
pecto del pronóstico del tiempo".

Declaran Alerta Roja por calor extremo 
para las provincias de San Felipe, Los 
Andes, Petorca y Quillota

Senapred recomendó a la población "protegerse y 
extremar las precauciones ante los riesgos derivados del 
calor extremo, con especial atención a la población más 
vulnerable".

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/declaran-alerta-roja-por-calor-extremo-para-las-provincias-de-san-felipe
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/declaran-alerta-roja-por-calor-extremo-para-las-provincias-de-san-felipe
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P reocupada se encuentra la 
comunidad de los alrede-
dores del  Muelle Verga-
ra de Viña del Mar. Esto, 

luego que aumentara exponencial-
mente la delincuencia, la violencia y 
el tráfico en el sector, muchas veces 
de la mano del comercio ilegal que 
se ubica allí.
Riñas, asaltos, tráfico de drogas 
o venta de productos ilegales son 
prácticamente pan de cada día en 
este sector que solía ser uno de los 

íconos turísticos de la Ciudad Jar-
dín.
Bajo esta nueva realidad que en-
frenta el sector del Muelle Vergara, 
se dio a conocer un  violento ata-
que perpetrado por comercian-
tes informales a funcionarios 
de la Municipalidad de Viña del 
Mar que llegaron con sus camione-
tas a fiscalizar.
El hecho se registró la tarde de este 
jueves en la avenida San Martín, a 
la altura de la calle 12 Norte, justo 

frente al Muelle Vergara, donde 
estos verdaderos delincuentes ata-
caron a las camionetas de la Di-
rección de Seguridad Pública del 
Municipio.
Cabe hacer presente que minutos 
antes, los funcionarios viñamarinos 
llegaron al lugar a realizar un ope-
rativo que permitió incautar carros 
de comida y diversos productos.
Sobre esta situación se refirió el 
delegado presidencial regional de 
Valparaíso, Yanino Riquelme, quien 
señaló que  "tenemos un plan de 
trabajo junto a la Municipalidad 
y Carabineros. No ha sido fácil 
desplegarlo porque hay diversos 
puntos de interés en la comuna, 
donde el Muelle Vergara es un 
punto estratégico".

"El fin de semana hubo un despeje 
importante y la comunidad estaba 
agradecida, al igual que los arte-
sanos, sin embargo hay que estar 
de manera constante. El Municipio 
de Viña del Mar ha sido bastan-
te proactivo en trabajar en esa 
zona, pero tenemos que trabajar 
en la coordinación", continuó ex-
presando la autoridad de Gobierno.
En ese sentido, el representante 
del Presidente Gabriel Boric en la 
Quinta Región condenó que "no es 
posible que en momentos estén 
solos los funcionarios municipa-
les. En general, trabajamos ge-
nerando operativos estratégicos 
en conjunto y coordinados, pero 
creemos que eso faltó ayer pro-
bablemente". 
Riquelme sentenció diciendo que 
"vamos a tener Carabineros du-
rante todo el verano, haciendo 
gestión, pero además trabajando 
con los Municipios en el ordena-
miento territorial, y también con 
vecinos, para generar otras opcio-
nes para quienes ejercen el comer-
cio ambulante, callejero... de tal for-
ma de ir despejando y recuperando 
espacios públicos en toda la Región 
de Valparaíso".

Delegado tras agresión a funcionarios 
municipales en el Muelle Vergara de 
Viña: "No es posible que en momentos 
estén solos"

Un grupo de comerciantes 
ilegales atacó a las 
camionetas de la Dirección 
de Seguridad Pública 
del Municipio luego que 
efectuaran una fiscalización 
en esta turística zona.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/delegado-tras-agresion-a-funcionarios-municipales-en-el-muelle-vergara-de
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A l menos hasta ahora, 
la  ministra de Salud, 
Ximena Aguilera, es la 
primera autoridad en lo 

poco que va de este 2025 que será 
interpelada en la Cámara de Dipu-
tados, el 22 de enero próximo, para 
dar cuenta del catastrófico escena-
rio de las llamadas listas de espera 
y también entregue sus argumen-
tos ante las irregularidades detec-
tadas por la Contraloría General de 
la República que, en diciembre de 
2024, reveló que en algunos hos-
pitales hubo diferencias en torno 
al trato de los pacientes en listas de 
espera.
En este sentido, según la entidad 
que fiscaliza a los órganos del Es-
tado, en varios recintos hospitala-
rios regionales de la red pública se 
alteró el orden de prioridad en el 
sistema de listas de espera, bene-
ficiando a funcionarios públicos. 
Bajo ese escenario, y a pesar de que 
las miradas apuntan hacia la mi-
nistra, la Secretaria de Estado –que 
participó el viernes en el 85 Aniver-
sario del Hospital Eduardo Pereira, 
en Valparaíso-, pareciera vivir una 
realidad paralela, muy diferente 
a la que enfrentan los pacientes y 
trabajadores del sistema público 
de salud.  
Los propios médicos y trabajadores 
del Hospital Carlos Van Buren han 
denunciado la falta de presupuesto 
que, incluso, obligó en un momento 

a decretarse el cierre de algunos 
pabellones, la falta de anestesistas 
en el Hospital de Quilpué y equipos 
en mal estado en el Hospital Gus-
tavo Fricke de Viña del Mar, por 
ejemplo. Sin embargo, la ministra 
Ximena Aguilera al ser consultada 
por  Puranoticia.cl sobre la crisis 
hospitalaria que hay en la Región 
de Valparaíso, no entró en profun-
didad en el tema, sino que hizo 
más bien un balance positivo del 
sistema en general.  
¿Y qué fue lo que dijo y que se con-
trapone a lo que plantean los gre-
mios de la salud y la clase política, 
incluidos algunos del oficialismo? 
La ministra Aguilera aseguró 
que  “el sistema de salud, como 
un todo, ha logrado aumentar 
la producción de servicios en to-
das las líneas: atención primaria, 
atención de especialidad, aten-
ción odontológica, egresos e in-
tervenciones quirúrgicas. A nivel 
de indicadores de salud, tenemos 
la menor mortalidad general de 
la década, desde 2021 hasta aho-
ra, hemos bajado en un 17% el 
riesgo de morir, incluso, bajando 
en número de muertes absolutas 

de alrededor de 137 mil muertes 
que hubo en 2021 a 126 mil que se 
cerró en 2024, por lo tanto, vamos 
avanzando. Tenemos la menor 
mortalidad infantil en nuestra 
historia”.  
Agregó que “hay avances a nivel 
de producción, de resultados, en 
reducción de los tiempos de espe-
ra, a pesar de la gran cantidad de 
gente que estamos atendiendo y 
también de impacto en salud”. 
Sólo hizo –y una sola vez– men-
ción al Hospital Carlos Van Buren 
de Valparaíso, que atraviesa por 
una crisis presupuestaria, suma-
do al hecho de que los diputados 
María Francisca Bello (FA), Diego 
Ibáñez (FA) y Luis Cuello (PC), junto 
a asociaciones y gremios de salud, 
presentaron ante la Contraloría un 
oficio solicitando una "fiscaliza-
ción exhaustiva” sobre el uso de 
los recursos públicos por parte 
del recinto. 
La Secretaria de Estado dijo que 
junto al director del Servicio de Sa-
lud Valparaíso-San Antonio  visitó 
el Hospital Van Buren, recinto que 
“también ha tenido situaciones. 
Se hacen sumarios cuando hay 

irregularidades y se hace segui-
miento de todas esas situaciones. 
También estuve acompañada por 
el jefe de auditoría del ministerio 
y hacemos un acompañamiento 
y una supervisión, acompañarlos 
a ver los problemas que podemos 
ayudar a resolver y también super-
visar que se haga un uso adecuado 
de los recursos”. 

UN GRAVE PROBLEMA 
El diputado Tomás Lagomarsino, 
designado como presidente de la 
Comisión Especial Investigadora 
de Listas de Espera de la Cámara 
Baja, tiene una mirada bastante 
diferente a la de la ministra de Sa-
lud. En forma categórica, señaló 
a  Puranoticia.cl que  “ésta es una 
materia relevante para los chile-
nos en el país y, particularmente, 
en nuestra región”. 
Añadió que en la región “tenemos 
una situación crítica en cuanto a 
infraestructura, particularmente, 
en el Hospital Carlos Van Buren 
y Eduardo Pereira. En esta región 
tuvimos dos informes de la Con-
traloría que da cuenta de algunas 
irregularidades que corresponden 
al Van Buren y el Hospital Gusta-
vo Fricke, adicionalmente, hay un 
informe de 2023 del Hospital Qui-
llota-Petorca. Hay aspectos impor-
tantes que mejorar en materia de 
gestión”.

Corte suspende el desalojo de 
ocupantes ilegales de dos parcelas 
tomadas en Viña del Mar

El procedimiento, que iba a ser apoyado por la fuerza pública, 
se debía llevar a cabo la mañana de este viernes 10 de enero, 
en el marco de una resolución de la Corte Suprema que data de 
noviembre de 2022, pero que se ha ido dilatando con el paso de 
los meses y años.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/corte-suspende-el-desalojo-de-ocupantes-ilegales-de-dos-parcelas-tomadas-en
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E n la Región de Valparaí-
so se logró desarticular 
una organización criminal 
dedicada a  enviar –por 

la vía marítima– droga hacia el 
archipiélago de Juan Fernández, 
logrando detener a seis personas, 
las cuales ya fueron formalizadas 
y sujetas a la medida cautelar de 

prisión preventiva por el Juzgado 
de Garantía de Viña del Mar.
Se trató del  operativo interagen-
cial denominado «Surto», que 
contempló una serie de diligencias 
llevadas a cabo tanto por la Policía 
Marítima de la Armada de Chile, 
como también por la Policía de 
Investigaciones (PDI) y el Servicio 

Nacional de Aduanas, todo ello en 
coordinación con el Ministerio Pú-
blico de la Región de Valparaíso.
Como los envíos de la droga se 
realizó a través del mar, el gober-
nador marítimo (s) de Valparaíso, 
Jaime Aros, explicó que  "se hizo 
un seguimiento, recopilación de 
antecedentes, incautación de la 
droga y una vigilancia del tráfico 
de toda la ruta de la droga, desde 
los proveedores en Viña del Mar 
y Valparaíso, su ocultamiento, a 
través de alimentos congelados, 
su acopio en la bodega a cargo de 
la conectividad, su embarco en la 
barcaza San Antonio y envío a la 
zona insular".

Así es como la investigación a cargo 
de la Unidad Regional de Análisis 
Criminal y Focos Investigativos de 
la Fiscalía Regional de Valparaíso, 
coordinó diligencias investigativas 
ejecutadas por el Departamento 
de Inteligencia e Investigaciones 
Policiales Marítimas (Dipolmar), 
las cuales se extendieron por cerca 
de un año, y en un trabajo en con-
junto con personal de Aduanas, se 
logró identificar y comprobar la 
participación de un grupo de in-
dividuos en el tráfico de drogas 
desde la ciudad de Valparaíso 
hacia el archipiélago de Juan Fer-
nández, las cuales estaban ocultas 
en cajas con alimentos, las que pos-

Desbaratan organización criminal que 
en barcazas trasladaba droga desde 
Valparaíso a Juan Fernández: hasta en 
lechugas la ocultaban

Operación «Surto», desarrollada por la Armada, PDI, Aduanas 
y la Fiscalía de Valparaíso, dejó a seis personas detenidas, 
todos de nacionalidad chilena y sujetos a la medida cautelar 
de prisión preventiva. Además, en el procedimiento se incautó 
cocaína, marihuana y pasta base.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/desbaratan-organizacion-criminal-que-en-barcazas-trasladaba-droga-desde
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teriormente eran embarcadas en 
una nave de conectividad hacia el 
archipiélago.
Las autoridades explicaron que la 
droga viajaba oculta en diversos 
productos que se envían de manera 
regular al territorio insular chileno, 
como frascos de mayonesa, carne 
congelada, incluso en lechugas que 
cortaban para poder agregar las 
sustancias.
La fiscal regional de Valparaíso, 
Claudia Perivancich, comentó que 
"había dos líneas de agrupación 
de personas que se dedicaban a 
recibir de proveedores en el con-
tinente, en Viña y Valparaíso; y 
luego hacer envío oculto de la 
mercadería para la isla, donde se 
introducían estas cantidades de 
drogas como  marihuana, cocaí-
na y pasta base, que era dirigida 
a destinatarios en la isla. Se utili-
zaban distintos nombres, se inten-
taba burlar los controles, pero a 
partir de las conclusiones de Adua-
nas, tras perfilamiento de cargos y 
aplicación de técnicas especiales 
de la Polícia Marítima, se logran de-
terminar envíos, donde se producen 

los hallazgos de droga y se trabaja 
con la Brigada Antinarcóticos de la 
PDI de Valparaíso para ir a buscar a 
seis personas".
En dicho procedimiento, realizado 
la mañana de este jueves 9 de ene-
ro, personal de Dipolmar y equipos 
de la Brigada Antinarcóticos y con-
tra el Crimen Organizado de la PDI 
Valparaíso, realizaron el ingreso a 
seis inmuebles ubicados de Valpa-
raíso y Viña del Mar,  permitiendo 
la detención de seis personas de 
nacionalidad chilena, además de 
la incautación de nueve celulares, 
$94.000, 27,91 gramos de clorhi-
drato de cocaína, 53,19 gramos 
de cannabis sativa y 3,37 gramos 
de cocaína base. Además, durante 
toda la etapa investigativa, se lo-
graron incautar cerca de 300 gra-
mos de cocaína y pasta base, que 
tenía como destino el archipiélago 
de Juan Fernández.
"Fueron formalizados por tráfico 
ilicito de estupefacientes, además 

por la asociación que regula y que 
contempla como tipo penal la mis-
ma ley 20 mil. Las cantidades, que 
no son exorbitantes, sí son muy 
relevantes, atendida la realidad 
de la isla, cuya población general 
ronda las 1.000 personas y, por lo 
mismo, el Tribunal de Garantía de 
Viña del Mar estimó que se trata-
ba de tráfico no de pequeñas can-
tidades. Por ello quedan en prisión 
preventiva y se otorga un plazo de 
90 días, donde vamos a ir recopi-
lando otros antecedentes", agregó 
la máxima autoridad regional de la 
Fiscalía. 
Cabe hacer presente que uno de los 
líderes de la organización criminal 
desbaratada, además, fue  forma-
lizado por el delito de amenazas 
en contra del alcalde de Juan 
Fernández, Pablo Manríquez, 
quedando también en prisión pre-
ventiva.
Finalmente, el Gobernador Maríti-
mo (s) indicó que "efectivamente 

se produce un fenómeno donde, 
a medida que se mejora el con-
trol por la vía terrestre y cuando 
son más eficientes las policias, 
el trafico –como todo delito– se 
traslada y aumentan las posibili-
dades por la vía marítima, donde 
es más difícil controlarlo. Sí se ha 
detectado un aumento (de envíos 
de droga por el mar). Estamos ex-
puestos, por nuestra larga costa, no 
sólo a organizaciones nacionales, 
sino que transnacionales, así que 
por eso aumentamos el control y 
nuestras labores investigativas".
Las instituciones que participaron 
de esta investigación adelantaron 
que seguirán desarrollando activi-
dades investigativas y, de manera 
especial, a través de operaciones 
interagenciales en las que cada or-
ganismo apoya con su experiencia 
y medios propios, permitiendo ac-
tuar de forma oportuna y eficiente 
en el combate de este flagelo.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/desbaratan-organizacion-criminal-que-en-barcazas-trasladaba-droga-desde
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/desbaratan-organizacion-criminal-que-en-barcazas-trasladaba-droga-desde
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/desbaratan-organizacion-criminal-que-en-barcazas-trasladaba-droga-desde
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E l OS7 de Carabineros rea-
lizó la incautación de me-
tanfetamina más grande 
en la historia policial chi-

lena. En concreto, se trata de 884 
kilos de esa droga, por lo que se dio 
un golpe al peligroso cartel mexica-
no Jalisco Nueva Generación, que 
pretendía iniciar sus actividades en 
Chile.
De esta manera culminó la inves-
tigación denominada  "Cristales 
del Pacífico", desarrollada por el 
OS7, la Fiscalía Regional de Antofa-
gasta y Directemar, que descubrió 
el ingreso de la droga en tarros de 
pintura que llegaron a Valparaíso 
desde el puerto mexicano de Man-
zanillo.

La organización criminal  preten-
día procesar y cristalizar la droga 
en Chile para enviarla a Europa y 
Oceanía. Para purificar la metanfe-
tamina tenían planificado instalar 
un laboratorio o "cocina" en una 
parcela de la Región de O'Higgins, 
donde fueron detenidas dos mexi-
canos.
Finalmente la policía logró incau-
tar la  histórica cantidad de 844 
kilos de metanfetamina en estado 
sólido y líquido. Además se encon-
traron 90 litros de acetona, precur-
sor químico, junto con cocinillas, 
cilindros de gas, y diversos imple-
mentos para el proceso.
El avalúo de la droga puesta en el 
mercado europeo bordearía los 

16,8 millones de dólares, mientras 
que su monto aumentaría conside-
rablemente si su comercialización 
ilegal fuese en Oceanía, donde 
ascendería a los 160,3 millones de 

dólares, según un reporte obtenido 
desde agencias internacionales.
La ministra del Interior, Carolina 
Tohá, destacó que la investigación 
tiene  "enorme importancia, en 
el país no habíamos tenido ope-
raciones exitosas referidas a esta 
sustancia de esta magnitud nunca 
en la historia, es la incautación más 
grande de este tipo de historia que 
hemos tenido en Chile".
Agregó que también es importante 
porque "el grupo criminal que esta-
ba detrás de esta operación, de ori-
gen mexicano, estaba probando 
en Chile nuevas rutas para desa-
rrollar su negocio y con esta ope-
ración se echó abajo esa inversión".

Histórica incautación del OS7: 
Descubren en Valparaíso tarros 
de pintura con 884 kilos de 
metanfetamina enviada por cartel 
mexicano

La investigación denomina-
da "Cristales del Pacífico", 
desarrollada por el OS7, 
la Fiscalía Regional de 
Antofagasta y Directemar, 
descubrió el ingreso de la 
droga en tarros de pintura 
que llegaron a Valparaíso 
desde el puerto mexicano 
de Manzanillo.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/historica-incautacion-del-os7-884-kilos-de-metanfetamina-de-cartel
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L a Seremi de Transpor-
tes de Valparaíso llevó a 
cabo una  intensa jornada 
de fiscalización en las co-

munas de Viña del Mar y Concón, 
Región de Valparaíso.
El seremi Edgardo Piqué indicó que 
“como Seremia de Transportes de 
Valparaíso continuamos realizan-
do fiscalizaciones en distintas co-
munas de la región. Esta mañana 
se realizó una  jornada de control 
en autos particulares, motos y 
transporte público en el sector de 
Reñaca en Viña del Mar y Concón, 
gracias al apoyo de Carabineros, 
Conaset y Seguridad Municipal".
Agregó que, en la sumatoria de 
ambos puntos "se realizaron  más 
de 200 fiscalizaciones que con-
cluyeron con el resultado de cerca 
de 50 citaciones al tribunal, don-
de un 70 % de ellas fue porque la 
documentación estaba vencida y 
un 25% por condiciones técnicas 
deficientes del vehículo. Además, 
fueron detectados una cantidad no 
menor de vehículos realizando ser-
vicios informales”.
“Les recordamos las recomenda-
ciones para los conductores respec-
to a conducir atentos a la ruta, re-

visar las condiciones mecánicas 
del vehículo y la documentación 
que la normativa indica, a además 
de la velocidad adecuada y las me-

didas de seguridad para los acom-
pañantes”, destacó la autoridad.

CONSEJOS
Recuerda: Conducir requiere toda 
nuestra atención. Y si vas a ir por 
una ruta nueva, con mayor razón 
debes planificar tu viaje.
Si vas a viajar en vehículo, verifica 
que se encuentre en condiciones 
adecuadas para el viaje, revisa 
los frenos, luces, nivel de refrige-
rante, aceite y neumáticos. Asegú-
rate de no perder visibilidad por las 
ventanas, vidrios traseros y espejos.

Planifica tu viaje, la ruta, carga y 
tiempo estimado para enfrentar 
la salida masiva de vehículos. Lle-
va todo lo necesario que te permita 
hacer un trayecto seguro, directo, 
sin interrupciones y con una buena 
convivencia vial.
Recuerda que el cinturón debe uti-
lizarse en todos los asientos, tam-
bién en los traseros, y que niñas y 
niños hasta 9 años -o 1,35 mts. de 
altura- deben viajar en un sistema 
de retención infantil instalado co-
rrectamente.

Fiscalizaciones vehiculares en 
Reñaca y Concón dejan más de medio 
centenar de citaciones al tribunal

Durante este viernes se realizó 
una jornada de control en 
autos particulares, motos y 
transporte público.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/realizan-mas-de-200-controles-de-fiscalizacion-en-el-sector-de-renaca-en
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/realizan-mas-de-200-controles-de-fiscalizacion-en-el-sector-de-renaca-en
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/realizan-mas-de-200-controles-de-fiscalizacion-en-el-sector-de-renaca-en
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/realizan-mas-de-200-controles-de-fiscalizacion-en-el-sector-de-renaca-en
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U n trabajo colaborativo 
entre equipos municipa-
les de Seguridad Munici-
pal y Gestión del Riesgo y 

Emergencias, el Cuerpo de Bombe-
ros, la Sección Forestal de la Prefec-
tura de Marga Marga y las Brigadas 
de Primera Intervención de Valle 

Verde Mar y Las Mellizas, permite 
ejecutar en Limache un  Plan de 
Prevención y Monitoreo de In-
cendios Forestales, previniendo y 
atendiendo de forma efectiva in-
cendios en la comuna.
El alcalde Luciano Valenzuela des-
tacó que “si trabajamos de forma 
preventiva, es un tremendo avan-
ce. Hemos desarrollado una or-
denanza que nos permite previa-
mente ver algunos focos y riesgos 

en la comuna y consideramos 
de vital importancia, el trabajo 
social que estamos desarrollan-
do con las comunidades, con las 
juntas de vecinos y con distintas 
entidades (…) quiero destacar la 
labor técnica y profesional de los 
voluntarios para que vivamos en un 

Limache más seguro”.
Esteban Saavedra, director de Ges-
tión de Riesgos y Emergencias co-
mentó que “el sistema que estamos 
aplicando es un sistema de aler-
ta. Lo principal es trabajar con las 
comunidades resilientes al riesgo 
para que puedan advertir de for-
ma oportuna cualquier tipo de 
fuego, para que los equipos de 
primera respuesta lleguen de for-
ma oportuna a cubrir viviendas y 

salvar la vida de las personas”.
El Municipio de Limache destaca en 
la Región de Valparaíso por tener 
una  Ordenanza de Incendios Fo-
restales, normativa comunal que 
permite que el equipo de Seguridad 
Municipal fiscalice lugares con ries-
go de incendios, multe en casos de 
quemas no autorizadas e interven-
ga y proceda en emergencias por 
descuido o intencionalidad.
Alejandro Leiva, director de Segu-
ridad Municipal, señaló que “es-
tamos realizando un trabajo en 
temporada forestal para hacer 
cumplir la norma respecto al de-
creto y Ordenanza Municipal de 
Incendios Forestales, que estamos 
trabajando en colaboración con 

Gestión del Riesgo para monito-
rear de día y de noche Verde Mar, 
Borrisqueros, Las Mellizas y otros 
sectores alejados de la comuna. 
Se pueden denunciar situaciones 
al 1459 (quemas) y vamos a seguir 
realizando este trabajo coordinado 
para seguir protegiendo a las per-
sonas de nuestra comuna”.  
Marco Escobar, comandante del 
Cuerpo de Bomberos de Limache, 
indicó que su rol es "agotar los me-
dios para que, de manera rápida 
y oportuna, extinguir incendios 
cuando hablamos de focos acti-
vos. Siempre estamos apoyando 
prevención, a través de redes 
sociales, realizando campañas, 
reuniones de juntas de vecinos (…) 
para generar conciencia al respecto 
y evitar la propagación de focos fo-
restales (…) trabajar con herramien-
tas de corte que generan chispas, 
soldar, hay que tener precauciones 
amano, mangueras presurizadas, el 
apoyo de algún estanque de agua”.
El Comité Comunal de Gestión del 
Riesgo mantiene especial vigilancia 
en sectores propensos a incendios 
forestales por la  Alerta Amarilla 
declarada por Senapred por altas 
temperaturas  (desde la Región de 
Valparaíso a Los Ríos) durante el fin 
de semana. Las denuncias pueden 
realizarse al número de Seguridad 
Municipal 1459.

Destacan plan multisectorial que 
previene y monitorea posibles 
incendios forestales en Limache: "Es 
un tremendo avance"

La Municipalidad cuenta con 
una Ordenanza de Incendios 
Forestales, que permite que el 
equipo de Seguridad Munici-
pal pueda fiscalizar y multar 
en casos de quemas no autori-
zadas e intervenir y proceder 
en incendios por descuido o 
intencionalidad en la comuna.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/destacan-plan-multisectorial-que-previene-y-monitorea-posibles-incendios
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/destacan-plan-multisectorial-que-previene-y-monitorea-posibles-incendios
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/destacan-plan-multisectorial-que-previene-y-monitorea-posibles-incendios
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La Capitanía de Puerto de Valpa-
raíso anunció un refuerzo de sus 
patrullajes en la  playa Las Tor-
pederas debido a las temerarias 
actitudes que han tenido algunos 
bañistas, quienes utilizan el espa-
cio para realizar piqueros y clava-
dos.
Pese a que su vida es puesta en pe-
ligro, jóvenes incluso utilizan es-
tructuras para lanzarse al oleaje 
desde una altura aproximada de 
7 metros.
Esta situación fue abordada por 
la Armada, a través del teniente 
segundo, Mirko Fernández, jefe del 
departamento de Operaciones de 
la Capitanía de Puerto.
"La Policía Marítima, en coordi-
nación con otras autoridades, 
ha aumentado los patrullajes 
preventivos en dicho sector", co-
menzó el oficial de mar.
También sostuvo que estas accio-
nes "tienen como objetivo evitar 

este tipo de conductas temera-
rias, que ponen en riesgo la se-
guridad de las personas".

Finalmente, hizo un llamado 
al "autocuidado" de las personas 
que asisten a la playa Las Torpe-

deras y pidió "prudencia" a los 
visitantes del borde costero.

En el marco de los servicios del plan 
«Verano Seguro», carabineros de la 
8ª Comisaría Florida de Valparaí-
so detuvieron a tres personas por 

un robo con violencia.
Mientras lo uniformados realiza-
ban controles vehiculares en la in-
tersección de calles Almirante Mon-

tt con Dimalow,  fueron alertados 
de un robo en el lugar.
La denuncia apuntaba a que delin-
cuentes huían a bordo de un auto-

móvil negro.
Así es como el personal policial 
inició un procedimiento para ubi-
carlos, logrando interceptarlos 
y  detener a tres personas que se 
encontraban en el vehículo.
La víctima, una ciudadana extran-
jera, indicó que  un antisocial le 
sustrajo su cartera, la cual fue 
encontrada en el interior de este 
vehículo.
Además, imágenes de las cámaras 
de seguridad situaron a los mismos 
sujetos en otro robo, el que afectó a 
una pareja de turistas en la plaza 
Sotomayor.
Los tres delincuentes detenidos, de 
18, 20 y 35 años, todos con antece-
dentes policiales, pasaron a control 
de detención por los delitos come-
tidos.

Armada refuerza patrullajes para frenar temerarios 
clavados en playa Las Torpederas

Carabineros detuvo a tres delincuentes que robaron a turista 
extranjera en Valparaíso

Desde la Capitanía de 
Puerto de Valparaíso 
informaron que la acción 
busca "evitar este tipo de 
conductas temerarias, 
que ponen en riesgo la 
seguridad de las personas".

Procedimiento se efectuó 
en el marco del plan «Verano 
Seguro» y tras la alerta 
que apuntaba a un robo 
en la intersección de las 
calles Almirante Montt con 
Dimalow.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/armada-refuerza-patrullajes-para-frenar-temerarios-clavados-en-playa-las
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/carabineros-detuvo-a-tres-delincuentes-que-robaron-a-turista-extranjera-en
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L a Región de Valparaíso 
vive una verdadera crisis 
en el sistema de salud pú-
blica. Primero, el Hospital 

Carlos Van Buren de la ciudad puer-
to se quedó sin presupuesto en sep-
tiembre pasado generando el cierre 
de sus 9 pabellones. Por otro lado, 
el elefante blanco del Hospital Gus-
tavo Fricke presenta desde diciem-
bre diferentes fallas en equipos bá-
sicos para su funcionamiento, tales 
como el scanner o la unidad de ra-
diografía. De hecho, para avanzar 
con algunos pacientes estos han 
debido ser trasladados a otros 
hospitales de la región o clínicas 
privadas.
Si sumamos al Hospital Biprovin-
cial de Quillota, cuya unidad de 
emergencia parece avanzar a paso 
de tortuga, tenemos que nuestra 
región simplemente no está den-
tro de la realidad del análisis que 
realizó la ministra de Salud, Xi-
mena Aguilera, de visita en nues-
tra zona este viernes.
Según la secretaria de Estado, 
“vamos avanzando” y en un esti-
lo muy particular sólo nombró una 
vez al Hospital Carlos Van Buren y 
casi en un libreto de memoria no 
entró en profundidad en ningún 
tema local, sino que hizo un balance 
del sistema en general.
La máxima autoridad de salud es-
tuvo presente en la zona en el ani-
versario número 85 del Hospital 
Eduardo Pereira y pese a la insis-
tencia de nuestra periodista en 
las preguntas, la verdad es que 
Ximena Aguilera sólo se dedicó 
a defender uno de los KPI y cifras 
mejores que tiene su cartera: Te-

ner la mortalidad infantil más 
baja en la historia y lograr la me-
nor mortalidad general en la últi-
ma década.
Pero la realidad paralela de esta 
ministra sorprende. Quizás el 
próximo 22 de enero, cuando sea 
interpelada en la Cámara de Di-
putados, tendrá menos excusas 
para evitar hablar lo que hace 
falta por responder, pero ahí los 
parlamentarios tendrán también 
que ser capaces de hacer las pre-
guntas precisas para obtener las 
respuestas que todos queremos 
saber.
Aguilera no sólo no respondió lo 
que le preguntó nuestra perio-
dista en terreno... tampoco quiso 
acceder a una entrevista en estu-
dio con nuestra señal de TV pese 
a una buena disposición inicial. 
Tras conocer las temáticas que 
queríamos tratar, la justificación de 
su negativa fue que sólo se queda-
rían con el punto de prensa debido 
a una apretada agenda.
Lo que esperamos de la ministra es 
que nos responda qué pasó con las 
gestiones realizadas para optimi-
zar el buen uso de los recursos del 
Ministerio. ¿Qué pasó con los mil 
millones de dólares del Fondo de 
Emergencia Transitorio y los 120 
mil millones adicionales agrega-
dos al presupuesto del año 2022, 
sobre todo entendiendo que 
nuestro principal Hospital Regio-
nal se quedó sin plata?
La poca capacidad y la incompe-
tencia en los temas de listas de 
espera son más que irritantes. A 
nivel nacional, y según datos del 
propio Ministerio de Salud, a di-

ciembre del 2022, el 70% de las 
cirugías pendientes acumuladas 
antes de 2020 aún no habían sido 
resueltas.
Adicionalmente, se evidencia una 
ausencia de supervisión y total 
ineficiencia en la ejecución del 
presupuesto del Ministerio en 
general. Esta situación, ha llevado 
a un grosero aumento en la crisis 
del sector salud donde, por ejem-
plo, las personas en lista de espera 

alcanzan hoy los 3 millones y con-
tinúa aumentando en áreas muy 
sensibles como en el caso de la on-
cología.
¿Qué responsabilidad política asu-
me la Ministra y su equipo por el 
fracaso en resolver una de las crisis 
más graves del sistema de salud 
pública? ¿Es necesario una reinge-
niería del sistema de salud conside-

rando la grave crisis presupuestaria 
que actualmente enfrentan muchos 
hospitales de la red en Chile? ¿Qué 
cambios realizará el Ministerio 
a nivel de servicios de salud que 
han demostrado ineficiencia en 
la gestión de la red?
 
Durante 2023 fallecieron 17.022 
personas mientras esperaban en 
listas no GES. De ellas, el 93,34% 
estaba en espera de la atención de 

un médico especialista, en tanto 
que el 6,66% esperaba por una in-
tervención quirúrgica... la mayoría 
de los fallecidos eran adultos ma-
yores de 64 años. Claramente aquí 
hay responsabilidad política y 
moral. ¿Podrá salir de su realidad 
paralela la Ministra? Esperemos 
que responda, al menos en nues-
tro doble intento no nos resultó.

La realidad paralela del 
Gobierno en Salud

Editorial
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P ese a que históricos de Re-
novación Nacional (RN), 
como Carlos Larraín, Cris-
tián Monckeberg o Rafael 

Prohens, plantearon a  Purano-
ticia.cl  que el senador Francisco 
Chahuán podría perfectamente 
ser el candidato del partido a una 
eventual Primaria de Chile Vamos 
para la Elección Presidencial, final-
mente todo pareciera indicar que la 
colectividad se inclinará por apo-
yar a  Evelyn Matthei, militante de 
la UDI.
Ad portas del  Consejo General de 
RN, a desarrollarse este sábado 11 
de enero, la figura de la ex Alcalde-
sa de Providencia asoma como la 
que los representará en la Elección 
Presidencial del 16 de noviembre 
de 2025, obedeciendo además a lo 
solicitado por diversos parlamen-
tarios, alcaldes y concejales del 
partido a nivel nacional.
En ese sentido, desde la directiva de 
Renovación Nacional informaron 
que Evelyn Matthei logró obtener 

121 firmas de los 211 consejeros 
que componen el órgano, con lo 
que ya supera la mayoría absoluta 
que se requiere para ser proclama-
da oficialmente este sábado como 
la carta presidencial de la tienda de 
Av. Antonio Varas.
Así lo dio a conocer la vicepresi-
denta de RN, diputada Ximena 
Ossandón, quien señaló a  The Cli-
nic  que "los patrocinios tienen 
que estar validados por el Tribu-
nal Supremo para que estén en 
tiempo y forma. Pero claramente, 
de acuerdo al porcentaje que ha 
llegado, hay una tendencia ma-
yoritaria y sin duda a proclamar 
a Evelyn Matthei. Aunque eso sólo 
se va a definir al final del Consejo 
General de Renovación Nacional, 

porque en política todos sabemos 
que todo puede pasar".
Otro de los aspectos cumplidos por 
la abanderada de la Unión Demó-
crata Independiente, dice relación 
con una carta que envió a la directi-
va de RN, donde la ex jefa comunal 
evidenció su voluntad de ser la 
carta presidencial del partido. De 
esta manera, se cumplió un requisi-
to planteado por la mesa que dirige 
a la tienda.
Respecto a la situación del senador 
Francisco Chahuán –cuyo nombre 
fue levantado por históricos de RN 
en sendas entrevistas con  Pura-
noticia.cl–  su opción no habría 
concitado mayores apoyos en la 
colectividad, sumado a que ni si-
quiera él manifestó formalmente 

sus intenciones de querer ser el 
candidato presidencial.
De hecho, desde el partido asegu-
ran que  Chahuán no logró reunir 
el requisito de tener el 10% de los 
apoyos de los consejeros genera-
les para que su nombre se levante 
como opción a La Moneda. Esto, a 
su vez, fue desmentido por el círculo 
cercano del Senador por la Región 
de Valparaíso, desde donde asegu-
raron que  el legislador tenía 53 
patrocinios para que entrara a la 
carrera presidencial.
Con este escenario, la posibilidad 
de que Chile Vamos (compuesto por 
la UDI, RN y Evópoli) realice Prima-
rias de cara a la Elección Presiden-
cial de noviembre próximo asoma 
como prácticamente imposible, 
situación que comenzará a quedar 
zanjada desde este sábado cuando 
RN lleve a cabo su Consejo General, 
instancia donde incluso podrían 
anticiparse a la UDI –tienda de Ma-
tthei– que aún no la proclama ofi-
cialmente.

RN se encamina a proclamar a Evelyn 
Matthei como su carta presidencial 
y posibilidades de Primarias en Chile 

La ex Alcaldesa de Providencia –y militante de la UDI– podría 
ser proclamada oficialmente por Renovación Nacional este 
sábado 11 de enero en el marco de su Consejo General.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/rn-se-encamina-a-proclamar-a-evelyn-matthei-como-su-carta-presidencial-y
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E l presidente del Partido Re-
publicano,  Arturo Squella, 
reafirmó la férrea oposi-
ción de la colectividad que 

preside a que la propuesta de re-
forma previsional incluya fórmulas 
que involucren los ahorros de los 
cotizantes.
“No vamos a hacer nada que per-
mita o facilite un manotazo a los 
ahorros de los trabajadores en 
Chile”, afirmó en diálogo con T13 
Radio.
“Quienes están por el acuerdo lo 
que quieren es tocar la campanilla 
y partir de vacaciones, que se cie-
rre el telón de los medios de comu-
nicación”, agregó.
El dirigente republicano dijo 
que “eso ocurre cuando se propo-

ne legislar la última semana de 
enero”, en referencia al compromi-
so asumido por los partidos de Chi-
le Vamos y el gobierno en cuanto a 
despachar el proyecto desde el Se-
nado antes de que finalice este mes.
Squella también fue consultado 
sobre la proclamación de la candi-
datura presidencial de José Anto-
nio Kast, lo cual le parece una muy 
buena noticia.
“Estuvo trabajando muy inten-
samente", dijo el dirigente, quien 
detalló que el exdiputado “estuvo 
encabezando un equipo de perso-
nas que han estado preparando un 
plan de gobierno pero particular-
mente en materia de seguridad”.
“Él es la persona a cargo del diseño 
del plan de recuperación territorial 

(...) nosotros vamos a proponerle a 
Chile recuperar la seguridad y no 
sólo eso, sino que convertirnos en 
el país más seguro de Latinoamé-
rica”, afirmó.
En cuanto a propuestas específicas 
del plan de gobierno de José Anto-
nio Kast, el presidente del Partido 
Republicano aseguró que en ma-
teria económica buscan  “darle a 
conocer a los chilenos en qué con-
siste nuestra política de shock”.
Esto implica que “disminuir el 
gasto en un 30% es algo que se 
podría hacer perfectamente en 
Chile. Quizás no 30%, disminuir un 
10% es una locura, te permite finan-
ciar lo que quieras”, aseguró.
En el ámbito de seguridad y cárce-
les, mencionó que “cuando se dice 

vamos a subir la capacidad de ré-
gimen cerrado en materia peniten-
ciaria en 30 plazas, la verdad es que 
no es suficiente. Necesitamos cons-
truir y tener a disposición de los 
Tribunales de Justicia ese mismo 
número, 30 mil plazas para llegar 
a un total de 100 mil, en menos de 
un año”, dijo.

Presidente de Republicanos advierte 
sobre la reforma previsional que no 
permitirán un "manotazo a los ahorros 
de los trabajadores"

Arturo Squella reafirmó 
la férrea oposición de 
la colectividad a que 
la propuesta incluya 
fórmulas que involucren 
los ahorros de los 
cotizantes.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/presidente-de-republicanos-advierte-sobre-la-reforma-previsional-que-no
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E l senador de Renova-
ción Nacional,  Francisco 
Chahuán, analizó la de-
licada situación política 

que vive Venezuela, en medio de la 
toma de poder de Nicolás Maduro, 
pese a que a la fecha el Consejo 
Nacional Electoral no ha presenta-
do los resultados detallados de las 
elecciones celebradas el pasado 28 
de julio de 2024.
En diálogo con CNN Radio, el legis-
lador afirmó que “a partir de hoy 
Nicolás Maduro deja de ser dicta-
dor y pasa a ser un usurpador del 
poder, de acuerdo a la norma cons-

titucional establecida en la Carta 
Magna venezolana, y además quie-
ro decirle que acá se consolida un 
modus operandi de la dictadura”.
También insistió en la necesidad 
que el Presidente Boric reconozca a 
Edmundo González como legítimo 
presidente de Venezuela.
“Los senadores de las distintas 

oposiciones estamos pidiendo tres 
cosas al gobierno: primero, que ad-
hiera a nuestras acciones ya em-
prendidas ante la Corte Penal 
Internacional. Pretendemos que 
el gobierno remita antecedentes 
y se haga parte”, señaló.
“También que inicie acciones ante 
la Corte Interamericana de De-

rechos Humanos, se convoque al 
comité permanente de la Organi-
zación de los Estados Americanos 
(OEA), justamente para que en de-
finitiva se condene al usurpador del 
poder”, agregó Chahuán.
“Hoy se requiere necesariamente 
lograr  sacar adelante un recono-
cimiento de González como pre-
sidente electo, porque fue de la 
voluntad popular. Además, quiero 
contar que nosotros hemos sido 
testigos de todo el proceso, a mí me 
tocó estar en Venezuela”, finalizó el 
senador de RN.

Chahuán dice que Maduro tras toma de 
posesión en Venezuela "deja de ser un 
dictador y pasa a ser un usurpador del 
poder"

El senador también insistió en la necesidad que el Presidente 
Boric reconozca a Edmundo González como legítimo 
presidente de Venezuela.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/chahuan-dice-que-maduro-tras-toma-de-posesion-en-venezuela-deja-de-ser-un
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L os 26 senadores de opo-
sición solicitaron al Pre-
sidente Gabriel Boric 
que  adopte medidas di-

plomáticas tras la detención de la 
líder opositora venezolana María 
Corina Machado y otras violacio-
nes a los derechos humanos en el 
ese país.
En una carta enviada al Mandata-
rio, expresaron que "la detención 
de María Corina Machado, sumada 
a los múltiples casos de violaciones 
de derechos fundamentales, cons-
tituye una afrenta a los principios 
democráticos y requiere una  res-
puesta firme de los países que 
defienden la libertad y el estado 
de derecho".
En ese sentido, y ante el cese de la 
misión diplomática del embajador 

Jaime Gazmuri en Caracas,  pidie-
ron impulsar acciones legales 
internacionales contra Nicolás 
Maduro.
"Chile debe liderar y apoyar las 
iniciativas para llevar al man-
datario venezolano ante la Cor-
te Penal Internacional (CPI) y la 
Corte Interamericana de Dere-
chos Humanos (CIDH), con el fin 
de que se investiguen y sancionen 
su responsabilidad en violaciones 
sistemáticas de derechos humanos, 
incluyendo la reciente detención de 
María Corina Machado y los ata-
ques violentos contra manifestan-
tes", expresaron.
Además, le solicitaron convocar de 
inmediato al Consejo Permanente 
de la Organización de los Estados 
Americanos (OEA) para "denun-

ciar formalmente los hechos y pro-
mover una resolución que condene 
las acciones represivas del régimen 
de Maduro, exija la liberación de 
María Corina Machado y otros pre-
sos políticos, y abogue por el respe-
to a los derechos fundamentales en 
Venezuela".
Asimismo, le pidieron emitir una 
declaración conjunta con países 
aliados de la región, "en coordina-
ción con el Grupo de Lima y otras 
naciones comprometidas con la de-

fensa de la democracia, Chile debe 
liderar un esfuerzo diplomático 
para condenar enérgicamente los 
actos del régimen venezolano y 
presionar por una transición de-
mocrática en ese país".
Finalmente, los senadores enfati-
zaron que "estamos convencidos 
de que nuestro país  debe asumir 
un rol activo para enfrentar esta 
grave crisis y enviar un mensaje 
inequívoco de respaldo a las víc-
timas de la represión en Venezue-

Senadores de oposición solicitan al 
Presidente Boric adoptar medidas 
diplomáticas contra Nicolás Maduro

Los 26 parlamentarios de oposición enfatizaron que Chile 
"debe liderar y apoyar las iniciativas para llevar al mandatario 
venezolano ante la Corte Penal Internacional (CPI) y la Corte 
Interamericana de Derechos Humanos (CIDH)".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/senadores-de-oposicion-solicitan-al-presidente-boric-adoptar-medidas


Nacional Viernes 10 de Enero28

E l Fiscal Nacional, Ángel Va-
lencia, comentó las decla-
raciones del director de la 
Policía de Investigaciones 

(PDI), Eduardo Cerna, sobre la pér-
dida de los registros de las cámaras 
de seguridad en el caso del exsub-
secretario del Interior, Manuel Mon-
salve.
Un informe de la institución advir-
tió sobre la falta de estos registros 
en la investigación, aparentemente 
tras la intervención de detectives 
de contrainteligencia.
En conversación con radio Univer-
so, Valencia sostuvo que, “en gene-
ral existen desafíos en materia de 
resguardo y protección de informa-
ción y sobre esto ya a esta altura 
no cabe duda”.
“Por supuesto, en la investigación 
en general, lo que se espera es que 

estén todos los antecedentes a 
disposición de los intervinien-
tes para analizar si estos son o no 
son relevantes”, dijo.
“Esta es una situación que proba-
blemente va a tener que valorarse 
en la investigación por parte de los 
fiscales que se encuentran a car-
go de la causa y son ellos los que 
tienen que advertir o apreciar si 

efectivamente tenían o habrían 
tenido o no la relevancia que se le 
atribuye a esas imágenes”, añadió 
el persecutor.
Frente a la pregunta de si le habría 
gustado como Ministerio Público 
ser la instancia que decidiera bo-
rrar el registro de cámaras, el Fiscal 
Nacional aseguró que “yo tengo 
la mejor impresión, una excelente 
impresión del director Eduardo Cer-
na. Hemos tenido una muy buena 
relación de trabajo desde que él 
ha sido designado”.
“Es una situación que tendrá que 
investigarse. De todas formas, en 
este periodo  he sido testigo del 
trabajo de colaboración leal de 
la Policía de Investigaciones en 
torno al «Caso Monsalve»”, cerró.
Cabe recordar que este jueves, el 
director general de la Policía de In-

vestigaciones (PDI), Eduardo Cerna, 
se refirió a la pérdida del registro 
de cámaras de seguridad en el caso 
donde se investiga al exsubsecre-
tario.
En este sentido, descartó que se 
haya afectado deliberadamente el 
caso. “Hasta este momento no ten-
go ningún indicio que diga que 
ellos obstruyeron la investiga-
ción, porque ellos actuaron antes 
de la investigación. Si yo tuviese la 
convicción de que ellos actuaron 
malintencionadamente, tomaría-
mos otras medidas muy drásticas”.
“Nadie borró intencionadamente, 
no hay una manifestación expresa 
a eliminar. Es un proceso normal de 
almacenamiento y autoregistro”, 
aseguró la máxima autoridad de la 
policía civil.

Valencia dice sobre pérdida de 
registros del «Caso Monsalve» que 
fiscales tendrán que determinar 
si "tenían o habrían tenido o no 
relevancia"

Un informe de la 
institución advirtió sobre 
la falta de estos registros 
en la investigación, 
aparentemente 
tras la intervención 
de detectives de 
contrainteligencia.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/valencia-dice-sobre-perdida-de-registros-del-caso-monsalve-que-fiscales
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L a madre de la denunciante 
de Manuel Monsalve se re-
firió a la pesadilla que vive 
su hija, quien actualmente 

está bajo su cuidado en Curani-
lahue, Región del Biobío.
La mujer aseguró que el ex Subse-
cretario del Interior  "es un mons-
truo" y que si queda en liber-
tad "volverá a hacer lo mismo".
En un adelanto de la conversación 
que sostuvo con el programa «Only 
Fama», de Mega, dijo ser testigo de 
los llantos diarios de la mujer de 32 
años.
Sobre Monsalve, aseguró que "es 
un monstruo, y si él llegara a que-
dar libre –que no creo– él va a vol-
ver a hacer lo mismo, porque tie-
ne rasgos de un psicópata. Él va a 
volver a hacer lo mismo, porque él 
es un violador".
Asimismo, afirmó que fue la pri-
mera de la familia en conocer las 
acusaciones en contra del exsub-
secretario.  "Ella me llama como a 
las 5 de la tarde, llorando descon-
soladamente y me dice: 'Mamá, 
me violó'. Yo le empecé a gritar y 
le dije 'hija, ¿quién te violó?'. 'El 
Subsecretario me violó', me dijo", 

recordó la mujer.
Al ser consultada si alguien del Go-
bierno se comunicó con ella para 
entregarle algún tipo de apoyo, 
aseguró que "jamás, ni la Ministra 
esa que dicen que es (del ministe-
rio) de la Mujer. No, ella nunca ha 
llamado a mi hija". Respecto a si 
la denunciante se siente sola, res-
pondió que "total. Menos mal que 
nosotros como papá y mamá nos 
unimos y estamos con nuestra hija".
También comentó que  ambas son 
muy cercanas y que mientras su 
hija permanecía trabajando en 
Santiago hablaban todos los días. 
La tarde de ese domingo 22 de sep-
tiembre, cuando Manuel Monsalve 
convocó a su hija a una supuesta 
reunión de trabajo, no fue la excep-
ción.
"Yo hablé con ella, hablé casi una 
hora por teléfono, momentos 
antes de que ella fuera a juntar-

se con este criminal. Y en un mo-
mento ella me dijo que no quería ir, 
porque se había puesto a llover. Yo 
le dije 'pero hija, si usted no quiere 
ir no vaya". 'Es que es mi trabajo, es 
una reunión de trabajo', me dijo", re-
lató su madre.
Sin embargo, a pesar de que se de-
bía a un tema laboral, la profesio-
nal no tenía intenciones de estar 
mucho tiempo en el encuentro con 
Monsalve, por lo que ella y su ma-
dre acordaron una estrategia que 
le diera una excusa para retirarse a 
eso de las 19:00 horas del local pe-
ruano al que terminaron asistiendo.
"Ella me pidió que yo la llamara 
a las 7 de la tarde, porque la re-
unión era a las 6. Y ella me dijo 
'mamita, llamame a las 7 y díga-
me que usted está enferma, que 
se le bajó el azúcar para yo venir-
me, por favor'", recordó la proge-
nitora.

"EL TELÉFONO ESTABA
MUERTO"
Llegó el momento del llamado, pero 
su hija nunca contestó. "Yo la em-
pecé a llamar, la llamé toda la no-
che. El teléfono estaba muerto", 
dijo su madre, y agregó que al día 
siguiente, el lunes 23 de septiembre, 
"amanecí angustiada, siempre en la 
cama. Llamé a mi hijo para Concep-
ción, llamé al papá de ella, porque 
yo tenía la corazonada de que algo 
malo iba a pasar".
También abordó lo que pasó a la 
denunciante la mañana de ese lu-
nes, que en su declaración asegu-
ró  haberse despertado sin ropa 
en la habitación 719 del Hotel Pa-
namericano, en Santiago, donde 
residía Monsalve, quien también se 
encontraba desnudo a su lado.
"Ella queda en shock, queda ergui-
da... su cuerpo. Despertó con mu-
chas manchas de sangre y con una 
mordida en el brazo.  Ella se viste 
y se va. Caminó como 15 cuadras 
para llegar a su departamento, 
toda manchada de sangre", relató 
la mujer.
Hasta ese minuto la madre no sa-
bía lo que había ocurrido. Llamó a 
su hija durante la noche y madru-
gada en más 40 oportunidades y le 
dejó más de 15 mensajes por What-
sApp.  "Yo no supe de ella hasta 
el otro día (lunes). Me mandó un 
mensaje no más. (Decia) 'Mamá, 
se me había descargado el celu-
lar, pero estoy bien'. Hasta ahí yo 
no sabía nada", afirmó.
A la madre le extrañó que su hija 
no la llamara para contarle sobre 
su comida con su jefe. A los cuatro 
días de ocurrida la supuesta viola-
ción, el jueves 26 de septiembre, la 
denunciante no aguantó más y se 
comunicó con ella.

"ÉL ES UN CRIMINAL"
Además, confirmó que su hija está 
con tratamiento psicológico. En 
casa decidieron evitar las noticias y 
leer sobre el caso, para proteger a la 
mujer. Hoy sólo espera que exsub-
secretario pague por sus supues-
tos delitos sexuales, por usar a las 
policías para borrar evidencia y por 
todos los intentos de amedrentar a 
su hija antes de que ella decidiera 
denunciarlo.
Al ser consultada de qué es lo que 
espera de la justicia para la otrora 
autoridad y también para su hija, 
respondió: "Yo lo único que le pe-
diría al presidente, a los jueces, es 
que consideren todo, todo lo que 
hizo este hombre y que lo conde-
nen, porque la cárcel se hizo para 
los criminales y él es un criminal".

Madre de la denunciante de Manuel 
Monsalve: "Es un monstruo y si llegara 
a quedar libre, él va a volver a hacer lo 
mismo"

Mujer se refirió a la pesadilla que vive su hija, quien 
actualmente está bajo su cuidado en Curanilahue: "Tiene 
rasgos de un psicópata", dijo del ex Subsecretario del Interior.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/madre-de-la-denunciante-de-manuel-monsalve-es-un-monstruo-y-si-llegara-a
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La PDI investiga un homicidio regis-
trado en un ruco de Santiago, don-
de una mujer de entre 35 a 40 años 
fue asesinada a puñaladas por un 
sujeto que se dio a la fuga.
El crimen ocurrió la tarde de este 

jueves en la intersección de calles 
San Francisco con Marina de Gaete, 
en circunstancias que la víctima 
llegó a compartir con un amigo.
De acuerdo a los primeros antece-
dentes, el amigo salió a cuidar au-
tos y la mujer quedó en compañía 
de un individuo que sería el autor 
del ataque con arma blanca.

Un brutal crimen quedó al descu-
bierto la tarde de este viernes en 
Puente Alto, luego que un hom-
bre  asesinara a su sobrino de 
5 años y a su madre, para luego 
herir gravemente a una funciona-
ria de Carabineros con un arma 
blanca en el cuello.
Tras este macabro accionar,  per-
sonal policial abatió al peligroso 
sujeto.
Carabineros informó que el sujeto 
atacó con el arma blanca al niño 
al interior de una casa en calle Los 
Alacalufes. Luego continuó con su 
madre, quien también murió.
Momento seguido, el antisocial se 
dirigió a un domicilio del pasaje 
Cerro Catedral, donde se parape-
tó con un cuchillo entre sus per-
tenencias.
Así fue como llegó personal de Ca-

rabineros al sitio del suceso, quien 
conminó al hombre a salir del do-
micilio, negándose éste en todo 
momento.
Al ver que no tendría escapatoria, 
salió de la vivienda y se abalanzó 
sobre una funcionaria policial, a 

quien apuñaló en la parte supe-
rior de su cuello.
Producto de este ataque, tres ca-
rabineros utilizaron sus armas 
de servicio y le dispararon en al 
menos seis ocasiones, quien mu-
rió abatido en el mismo lugar.

La sargento segunda fue trasla-
dada hasta el Hospital Sótero del 
Río, donde permanece en estado 
grave, aunque fuera de riesgo 
vital. Será trasladada al Hospital 
de Carabineros.

Mujer fue asesinada a puñaladas tras 
reunión de amigos en un ruco de Santiago

Decretan Alerta Roja entre las regiones 
Metropolitana y de Ñuble por calor extremo

El Servicio Nacional de Prevención 
y Respuesta ante Desastres (Sena-
pred) ha decretado Alerta Roja por 
calor extremo en cinco regiones 
del país.
Durante este viernes, Senapred 
canceló la Alerta Amarilla en la Re-
gión Metropolitana por calor inten-
so y declaró Alerta Roja por calor 
extremo. Las altas temperaturas 
permanecerán hasta este domingo 
12 de enero, cuando se espera una 
máxima de 34°C.
Además, se ha declarado Alerta 
Roja en las regiones de  O'Higgins, 
Maule, Ñuble y Biobío, que po-
drían llegar a tener temperaturas 

hasta los 39°C.
El aviso se extiende también a cua-
tro provincias de la Región de Val-
paraíso -San Felipe, Los Andes, 
Petorca y Quillota-.

Brutal doble homicidio en Puente Alto: Sujeto 
mató a su sobrino y a su madre, apuñaló a 
carabinera y finalmente fue abatido

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

Las altas temperaturas 
permanecerán hasta 
este domingo 12 de 
enero, cuando se espera 
una máxima de 34°C.

Carabineros informó que 
el sujeto atacó con el arma 
blanca al niño al interior 
de una casa en calle Los 
Alacalufes. Luego continuó 
con su madre, quien 
también murió.

De acuerdo a los 
primeros antecedentes, 
el amigo salió a cuidar 
autos y la mujer quedó 
en compañía de un 
individuo que sería el 
autor del ataque con 
arma blanca.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/mujer-fue-asesinada-a-punaladas-tras-reunion-de-amigos-en-un-ruco-de
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/decretan-alerta-roja-entre-las-regiones-metropolitana-y-de-nuble-por-calor
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/mujer-fue-asesinada-a-punaladas-tras-reunion-de-amigos-en-un-ruco-de
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/decretan-alerta-roja-entre-las-regiones-metropolitana-y-de-nuble-por-calor
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/brutal-doble-homicidio-en-puente-alto-sujeto-mato-a-su-sobrino-y-a-su
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E ste viernes 10 de enero, 
Nicolás Maduro asumió 
como  presidente de Ve-
nezuela en medio de la 

presión internacional y de duras 
críticas de la oposición por los re-
sultados de las elecciones pasadas. 
La ceremonia se realizó en el Pala-
cio Federal Legislativo, en Cara-
cas.
“Ante esta magna Asamblea Na-
cional, Poder Legislativo de la Re-

pública, ante visitantes y delegados 
de 125 países, ante el pueblo de 
Venezuela, juro por Guaicaipuro 
y los pueblos indígenas, juro por 
Pedro Camejo el Negro I y José Leo-
nardo Chirinos, juro por Bolívar, por 
Sucre, por Urdaneta, por Manuela 
Zayn”, expresó Nicolás Maduro en 
la ceremonia.
“Juro por la memoria eterna de 
nuestro amado jefe y comandante 
Hugo Chávez y juro por el histórico, 

noble y aguerrido pueblo de Vene-
zuela ante esta constitución que 
haré cumplir todos sus mandatos, 
que haré cumplir todas las obliga-
ciones de la Constitución y las Leyes 
de la República y que este  nuevo 

periodo presidencial será el pe-
riodo de la paz, la prosperidad, 
la igualdad y la nueva democra-
cia. Lo juro por la historia, lo juro 
por mi vida y así cumpliré y cumpli-
remos, lo juro”, afirmó Maduro.

Nicolás Maduro asume su tercer 
mandato presidencial en Venezuela en 
medio de manifestaciones y críticas 
internacionales

Maduro asumió un nuevo mandato de seis años al mando de 
dicho país.

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/nicolas-maduro-asume-su-tercer-mandato-como-presidente-de-venezuela
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E ste 10 de enero se inicia en 
Venezuela un nuevo pe-
ríodo presidencial que 
arranca con tensión e in-

certidumbre.
La detención y posterior liberación 
este jueves de la líder opositora Ma-
ría Corina Machado fue un avance 
del creciente conflicto político que 
vive ese país en un momento clave.
Nicolás Maduro se juramentó 
este viernes por la mañana para 
un tercer mandato en el Palacio 
Federal Legislativo, sede del Parla-
mento unicameral venezolano.
Y a su vez, Edmundo González 
Urrutia, considerado como pre-
sidente electo por la oposición y 
varios gobiernos internacionales, 
había anunciado su intención de 
regresar a Venezuela en esta mis-
ma fecha para juramentarse en el 
mismo cargo que, según las actas 
electorales publicadas por la opo-
sición, le correspondería asumir 
como ganador de las elecciones 
presidenciales del 28 de julio.
Ante esta nueva fase de la crisis 
política, el país está sumido en la 
incertidumbre y bajo un gran des-
pliegue militar y policial que no 
impidió que este jueves miles de 
manifestantes salieran a las calles 
a protestar contra Maduro.
También los simpatizantes del go-
bierno mostraron fuerza en las ca-
lles y están llamados a hacerlo de 
nuevo este viernes.
"Estamos a partir de hoy en una 
nueva fase", dijo este jueves Ma-
chado.
Pero, ¿por qué este día 10 es signi-
ficativo?

1. LO QUE MANDA LA LEY
"El candidato elegido tomará pose-
sión del cargo de Presidente de la 
República el 10 de enero del primer 

año de su período constitucional, 
mediante juramento ante la Asam-
blea Nacional".
Esto establece el artículo 231 de la 
Constitución de 1999 y para dar 
cumplimiento a dicho mandato, 
Maduro acudió este viernes al Pala-
cio Federal Legislativo para asumir 
su cargo ante los diputados.
El formalismo, sin embargo, se ha 
visto empañado por las dudas que, 
dentro y fuera del país, hay sobre la 
anunciada victoria del actual man-
datario en las elecciones presiden-
ciales del pasado 28 de julio.
De acuerdo con el Consejo Nacional 
Electoral (CNE), controlado por el 
oficialismo, el aspirante a la ree-
lección se impuso con el 52% de 
los votos.
Sin embargo, el organismo no ha 
presentado hasta el momento los 
resultados detallados que certifi-
quen esa declaración.
En contraposición, la oposición 
asegura que el ganador de los co-
micios fue su abanderado, el diplo-
mático Edmundo González Urrutia, 
quien habría obtenido casi el 70% 
de los votos, según el 80% de las 
actas de escrutinio obtenidas por 
la alianza antichavista.
La veracidad de las actas en poder 
de la oposición fue corroborada por 
el Centro Carter, uno de los pocos 
veedores internacionales indepen-
dientes que fueron invitados por las 
autoridades a seguir el proceso.
González Urrutia, a quien Estados 
Unidos y varios gobiernos latinoa-
mericanos ya han reconocido como 
presidente electo, había anunciado 
que regresaría este viernes a Vene-
zuela para ceñirse la banda presi-
dencial.
En septiembre salió de Venezuela y 
se instaló en España ante la ame-
naza de ser arrestado.

Las autoridades han advertido al 
excandidato opositor que será de-
tenido si pone un pie en Venezuela.
El opositor Edmundo González 
Urrutia, quien ha mostrado unas 
actas de escrutinio que prue-
ban que ganó las presidenciales, 
anunció su intención de volver a 
Venezuela para asumir la presi-
dencia.

2. MÁS VIGILANCIA Y MÁS
DETENCIONES
Desde principios de año, la pre-
sencia policial y militar se ha visto 
reforzada en toda Venezuela, pero 
particularmente en Caracas.
Miles de uniformados han sido des-
plegados en los alrededores del Pa-
lacio presidencial de Miraflores, así 
como del cercano Palacio Federal 
Legislativo, sede del Parlamento, 
ambos en el centro histórico de la 
ciudad.
Por su parte, en las autopistas para 
acceder a la capital y en sus princi-
pales calles los militares y policías 
han instalado puntos de control 
para revisar los vehículos que 
transitan por ellas y a sus ocu-
pantes, aseguraron a BBC Mundo, 
fuentes en el terreno que pidieron 
reservar su identidad.
La presencia policial fue notable en 
las protestas de este jueves.
"La derecha venezolana está 
como nerviosa por un despliegue 
de las fuerzas policiales y milita-
res que es muy normal", dijo esta 
semana el ministro del Interior, 
Diosdado Cabello.

"A Venezuela van a venir presiden-
tes y representantes de más de 100 
países para la toma de posesión y 
tenemos que garantizar la segu-
ridad a esos invitados, pero tam-
bién de los venezolanos", justificó 
el funcionario, que aseguró que hay 
en marcha planes desestabilizado-
res y "golpistas".
Aunque Cabello calificó de  "nor-
mal" el operativo, hay elementos 
inusuales. Uno de ellos es la par-
ticipación de los miembros de la 
Dirección General de Contrainteli-
gencia Militar (DGCIM), uno de los 
dos organismos de inteligencia ve-
nezolanos.
El DGCIM, junto al Servicio Boli-
variano de Inteligencia Nacional 
(Sebin) y la Policía Nacional, figura 
entre los cuerpos de seguridad se-
ñalados por instancias como la Mi-
sión Internacional Independiente 
de Determinación de Hechos para 
Venezuela de Naciones Unidas de 
cometer torturas, desapariciones 
forzadas, detenciones arbitrarias y 
otros crímenes de lesa humanidad.
En un video difundido por el Co-
mando Estratégico Operacional 
de la Fuerza Armada (Ceofan), uno 
de los directivos del organismo de 
inteligencia, el coronel Alexander 
Granko Arteaga, justificó esta ac-
tuación porque "el país está ame-
nazado".
Esta explicación fue respaldada por 
Maduro, quien este miércoles anun-
ció la detención de siete "mercena-
rios extranjeros", los cuales engro-
sarían la lista de 150 aprehendidos 

Cuatro claves para entender qué está 
pasando en Venezuela por la polémica 
juramentación de Maduro

Nicolás Maduro se juramentó este viernes por la mañana para 
un tercer mandato en el Palacio Federal Legislativo, sede del 
Parlamento unicameral venezolano.

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/cuatro-claves-para-entender-que-esta-pasando-en-venezuela-por-la-polemica
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en los últimos meses.
"Siguen las capturas, porque una 
información lleva a otra. Buena in-
formación hay para desmantelar lo 
que estamos desmantelando, una 
conspiración internacional finan-
ciada por el gobierno saliente de 
Estados Unidos", declaró.
Pero no solamente presuntos mer-
cenarios han sido arrestados. Has-
ta el miércoles, partidos opositores 
y organizaciones de derechos hu-
manos habían contabilizado que 
más de una decena de políticos, 
dirigentes vecinales y activistas 
de derechos humanos habían sido 
detenidos en al menos tres estados 
del país.
Entre estas aprehensiones desta-
can la de Rafael Tudares, yerno de 
González Urrutia; la del excandida-

to presidencial Enrique Márquez y 
del activista de derechos humanos 
Carlos Correa.
Las autoridades han confirmado 
las aprehensiones y las justificaron 
diciendo que los arrestados forman 
parte de una "conspiración".
Hasta el momento no han revelado 
el paradero de los detenidos ni les 
han permitido contactar a sus fa-
miliares, por lo cual defensores de 
derechos humanos han calificado 
los casos como "desapariciones 
forzadas".
El martes, Maduro dio un paso más 
en su "unión cívico militar poli-
cial" al activar la Organización de 
Defensa Integral (ODI), instancia 
que, según explicó, "integra a todo 
el poder político, el poder popular, 
a la Fuerza Armada, a la Milicia y 
a todas las fuerzas policiales".
En un acto celebrado en el Palacio 
de Miraflores, el gobernante jura-
mentó a los cuerpos de combatien-
tes de las distintas empresas públi-
cas, los cuales están integrados por 
trabajadores y a quienes se les vio 
portando armas de guerra.
Asimismo, desde el miércoles, 
grupos de motociclistas simpati-
zantes del oficialismo, conocidos 
como "colectivos", han sido vistos 
recorriendo las calles de Caracas y 
otras ciudades.
Por otra parte Freddy Bernal, el 

gobernador del Estado Táchira -en 
la frontera con Colombia-, anunció 
el cierre de la frontera desde las 5 
(horario local) de este viernes hasta 
la misma hora del lunes 13 de enero 
por orden del gobierno nacional, ar-
gumentando que hay un supuesto 
plan de desestabilización en esa 
zona venezolana de cara la cere-
monia de investidura de Maduro.
"En esta oportunidad tenemos la 
información de una conspiración 
internacional para perturbar la 
paz de los venezolanos y en es-
pecial de esta zona de frontera", 
aseguró en un video difundido por 
las redes sociales.
El Ministerio de Relaciones Exterio-
res de Colombia dijo que fue infor-
mado por el gobierno venezolano, a 
través de canales diplomáticos, no 

sólo del cierre de la frontera, sino 
también del espacio aéreo.

3. LA ESTRATEGIA DE LA
OPOSICIÓN
"El enorme despliegue militar y 
policial busca inhibir cualquier 
tipo de protesta contra la toma de 
posesión", explicó a BBC Mundo un 
funcionario judicial, el cual pidió re-
servar su identidad por razones de 
seguridad.
Sin embargo, María Corina Macha-
do, la líder opositora a las que las 
autoridades venezolanas no deja-
ron competir en las presidenciales 
de julio pasado, pidió a los venezo-
lanos  vencer el miedo provocado 
por las más de 2.000 detenciones 
ocurridas tras los comicios y los 
numerosos casos de torturas y 
malos tratos.
"Llegó la hora (…) Todos sabemos 
que esto se acabó", dijo al instar 
a sus compatriotas salir en masa 
a las calles del país para manifes-
tarse en contra de la posesión de 
Maduro.
"Que el miedo nos tenga miedo", 
planteó.
El llamado fue atendido y este jue-
ves se registraron 157 de protestas 
en todo el país, de las cuales 17 
fueron reprimidas, según datos 
provisionales de la organización 
Observatorio Venezolano de Con-

flictividad Social (OVCS).
Pero la estrategia opositora no sólo 
busca "calentar las calles" para 
forzar un quiebre en la coalición 
que sostiene a Maduro en el poder, 
sino que también ha estado manio-
brado internacionalmente con el 
mismo fin.
González Urrutia realizó en los úl-
timos días una gira que lo llevó a 
Argentina, Estados Unidos, Pana-
má y República Dominicana para 
recabar apoyos.
Asimismo, el excandidato opositor 
anunció su intención de volver al 
país para juramentarse y dijo que 
iría acompañado por varios ex-
mandatarios hispanoamericanos.
María Corina Machado, la actual 
líder de la oposición venezola-
na, ha pedido a sus compatriotas 

vencer el miedo y salir a protestar.
Desde el gobierno de Maduro, por 
su parte, han advertido que este 
plan supone un "gravísimo ries-
go" para los implicados, quienes 
serían considerados "invasores" y 
tratados como tales.
"Le recomiendo que no se pon-
gan a inventar", afirmó el ministro 
Cabello, quien recordó que en los 
últimos años la Fuerza Aérea ha 
derribado 400 aeronaves que han 
ingresado ilegalmente al territorio 
venezolano.
El funcionario también ha asegura-
do que el verdadero plan opositor 
es que González Urrutia se jura-
mente en alguna de las embajadas 
venezolanas que el gobierno no 
controla desde 2019.
La analista Carmen Beatriz Fer-
nández dice que la doble estrate-
gia opositora tiene por propósito 
crear "un momentum político 
entorno a la figura de Edmundo 
González Urrutia".
"Lo que no sabemos es si esa estra-
tegia será tan exitosa como para 
conseguir su objetivo: su juramen-
tación".
"En el mejor de los casos, el plan 
está conduciendo a un quiebre 
(dentro del chavismo) y a una ne-
gociación que permita la asunción 
de González Urrutia, el día 10 o des-
pués. Y en el peor de los casos le 

hace la vida más difícil a Maduro 
para seguir en el poder", precisó a 
BBC Mundo la profesora de Comu-
nicación Política de la Universidad 
de Navarra (España).

4. ¿QUIÉNES APOYAN A QUIÉN?
Las autoridades venezolanas han 
asegurado que unos 2.000 invita-
dos de 100 países acudieron a la 
tercera toma de posesión de Ma-
duro desde 2013, pero sólo cinco 
son jefes de Estado o de gobierno.
Entre los presentes en el acto de 
este viernes estuvieron los gober-
nantes de Cuba y de Nicaragua, 
Miguel Díaz-Canel y Daniel Orte-
ga, respectivamente.
Luis Arce, presidente de Bolivia, 
otro de los aliados de Venezuela, 
anunció que no asistiría, pese a re-

conocer el cuestionado triunfo de 
Maduro.  Su ausencia se deberá a 
la presencia de su rival y otrora 
mentor político, el expresidente 
Evo Morales.
El presidente de Colombia, Gusta-
vo Petro, confirmó este miércoles 
su ausencia y la atribuyó no sólo 
a la negativa de las autoridades 
venezolanas a mostrar las actas 
que corroborarían el triunfo de 
Maduro en las elecciones, sino 
también a la reciente ola de de-
tenciones.
La reelección de Maduro ha sido 
cuestionada por Estados Unidos, 
Canadá, la Unión Europea (UE) y 
por un número importante de paí-
ses latinoamericanos.
Los gobiernos antes mencionados 
han descartado enviar a repre-
sentantes a la posesión y algunos 
de ellos ya consideran a González 
Urrutia como el presidente electo 
de Venezuela.
La decisión de países como  Para-
guay de reconocer al opositor 
como el vencedor de los comicios 
desató la ira de Maduro, que deci-
dió rompió relaciones diplomáticas 
con ese país,
Rusia, Irán y China, por su parte, 
han reconocido la reelección de 
Maduro y enviaron delegaciones a 
la ceremonia.
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Por más que hayan pasado más de 
cinco años desde que Alexis Sán-
chez partió del fútbol inglés, en 
suelo británico todavía no olvidan 
el paso del delantero chileno, quien 
brilló en el Arsenal, pero luego de-

cepcionó en el Manchester United.
En ese sentido, el diario The Te-
legraph le dedicó este viernes 
un  extenso artículo al goleador 
histórico de la Roja, sobre cómo su 
transferencia desde los Gunners a 

los Diablos Rojos marcó el futuro de 
ambos clubes.
"Al momento de su llegada a Old 
Trafford, el 22 de enero de 2018, 
Alexis Sánchez era considerado 
ampliamente como uno de los me-
jores jugadores del planeta. Para 
el momento de su partida al Inter 
de Milán, sólo 19 meses después, se 
le consideraba una fuerza agotada 
como también el rostro de la toxi-
cidad que se había apoderado del 
United", publicó el citado medio.
"Tan grande fue la talla del contra-
to de Sánchez,  que efectivamente 
destruyó la estructura de sueldos 
del United. Para jugadores y sus 

agentes, fijó un nuevo techo para 
negociaciones e infló cada escalón 
salarial. Jugadores que ganaban 
100 mil libras esterlinas a la sema-
na en la región, ahora están pidien-
do 200 mil. Jugadores que estaban 
en 200 mil ahora pedían 300 mil, 
etc", añadió.
Además, agregó: "Al mismo tiempo 
que el trato por Sánchez destruía 
la estructura salarial del United, el 
Arsenal lidiaba con un problema 
propio".
Por último, la publicación sostuvo: 
"¿Es así como Alexis Sánchez será 
recordado? ¿Como una especie de 
presagio del caos financiero? Para 
el United, probablemente ese sea el 
caso. En Arsenal es un poco distin-
to. Sánchez no era particularmente 
una figura popular dentro del club 
-fuentes lo describen como alguien 
más interesado en sus perros que 
en hacer amigos en el norte de Lon-
dres- pero que era querido por los 
fans por su impredecible y distinto 
estilo de juego".

Según diario inglés: Alexis Sánchez 
"formó el futuro del Arsenal y arruinó al 
United"

Gabriel Suazo nuevamente vive 
un gran presente en el Toulouse de 
Francia. El lateral chileno ha sido ti-
tular en los últimos cinco partidos y 
ha mostrado un gran nivel, con dos 
asistencias y aportando para tres 
victorias consecutivas de su club.
Por eso, el excapitán de Colo-Colo 
se ha llenado de elogios y ahora 
fue Philippe Montanier, el técnico 
que llevó al nacional al cuadro galo 
en enero de 2023, quien destacó el 
positivo momento del futbolista.
"La posición de carrilero le permite 
dar rienda suelta a su impulso ofen-
sivo. Con su calidad de pie, tiene el 
arte de entregar caviares a sus 
delanteros", expresó en entrevista 
con el medio Le Dépéche.
Además, el ex DT del criollo resaltó 
su liderazgo en el plantel violeta: 
"Gabi tiene un alma unificadora, 
exuda algo tanto dentro como fue-
ra del campo. Su personalidad es 

entrañable".
El estratego, también, reveló cómo 
se gestó el fichaje de Suazo: "Está-
bamos buscando un lateral izquier-
do para compensar la salida de Is-

siaga Sylla. Vi los vídeos y validé su 
perfil enseguida: su potencial para 
encajar en nuestro estilo de juego 
era evidente. Su experiencia con su 
selección fue un plus".

Por último, Montanier, quien tam-
bién dirigió a Claudio Bravo en la 
Real Sociedad, contó que el expor-
tero le aconsejó a Suazo el fichar 
por el Toulouse.

Exentrenador de Gabriel Suazo en Toulouse se deshace en elogios 
por su presente: "Entrega caviares a los delanteros"

Philippe Montanier fue el 
técnico que llevó al lateral 
izquierdo al cuadro galo en 
enero de 2023.

El medio británico The 
Telegraph publicó un extenso 
artículo sobre cómo la 
transferencia del delantero 
chileno desde los Gunners 
a los Diablos Rojos marcó el 
futuro de ambos clubes.
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Universidad Católica sigue armán-
dose para esta temporada 2025. El 
cuadro cruzado oficializó el jue-
ves a Gary Medel como nuevo fi-
chaje y este viernes confirmó a su 
cuarto refuerzo.
Se trata del seleccionado venezola-

no Eduard Bello, quien juega como 
volante o extremo y llega prove-
niente del Barcelona de Guayaquil.
"El seleccionado vinotinto llegaría 
a  Universidad Católica cedido a 
préstamo por el Barcelona Sporting 
Club de la Serie A de Ecuador por 

toda la temporada 2025", anunció 
el conjunto de la franja a través de 
sus redes sociales.
Además, añadió que "el ariete via-
jará al país en las próximas ho-
ras para someterse a las revisiones 
de rigor. Una vez sorteados los exá-

menes médicos el jugador firmaría 
contrato con la Franja para trans-
formarse en el cuarto refuerzo de 
Los Cruzados e integrarse pronta-
mente a los trabajos comandados 
por el profesor Tiago Nunes".
Por último, agregó: "Desde su de-
but profesional en 2013  Bello ha 
jugado en equipos de la Primera 
División venezolana, en Club De-
portes Antofagasta, Mazatlán F.C. 
(México) y su reciente incursión en 
suelo ecuatoriano. Además, es asi-
duo en las nóminas de la selección 
'vinotinto', tanto en las Clasifica-
torias Mundialistas como en Copa 
América".
El atacante llanero es el cuarto re-
fuerzo de la UC y se suma a Dylan 
Escobar, el colombiano Jhojan Va-
lencia y Gary Medel.

Universidad Católica anuncia al 
venezolano Eduard Bello como su cuarto 
refuerzo para este 2025

El llanero, quien ya tuvo un 
paso por el fútbol chileno 
en Deportes Antofagasta, 
arriba al cuadro cruzado 
proveniente del Barcelona de 
Guayaquil.

Tras superar un periodo de lesio-
nes que le cortó rodaje en el primer 
tramo de la temporada, Marcelino 
Núñez se transformó en pieza cla-
ve para el andamiaje de Norwich 
City, elenco que lucha por ingresar 
a zona de playoffs para buscar el 
ascenso a la Premier League.
El chileno ha visto acción en 21 
partidos de la actual temporada 
del cuadro "canario", aportando 
con cuatro goles y una asistencia, 
números que no sólo tienen mara-
villado al técnico Johannes Hoff 
Thorup, sino también a varios me-
dios ingleses.
Uno de ellos es Pink Un, sitio web 
que compartió una nota titula-
da  "Por qué Marcelino Núñez es 
crucial para el Norwich City", en 
la cual destacan las características 
del formado en Universidad Cató-
lica.
En la publicación a apuntaron que 
el cuadro auriverde "no posee un ju-
gador con la comodidad de Núñez 
con el  balón en espacios reduci-
dos, el equilibrio y la gracia para 
cambiar el punto de la construc-
ción más profunda del juego del 
Norwich, o su apetito voraz para 
cubrir el terreno, y esa precisión en 
las jugadas a balón parado".
"Tienen otros centrocampistas con 
algunos de esos mismos atributos, 

pero él es el paquete completo", 
remarcaron en la nota en que ha-
cen alusión al mediocampista.
Por lo mismo, en el portal británico 
mostraron su extrañeza de que la 
directiva del club no haya iniciado 
conversaciones para extender el 
contrato del Núñez, el cual expi-
ra en junio de 2026 y por lo mis-
mo,  deslizaron que el jugador 
podría migrar de Carrow Road a 

mediados del presente año.
"Ahora que la ventana está abierta, 
uno esperaría que el enfoque es-
trecho del director deportivo Ben 
Knapper y su equipo esté en los 
ajustes de la plantilla dentro de una 
estrategia claramente definida. 
Pero es difícil ver por qué el futuro 
de Núñez en el Norwich no es una 
prioridad en los próximos meses", 
subrayaron.

Medio inglés asegura que Marcelino Núñez podría partir de Norwich 
a mitad de año

En un portal británico 
mostraron su extrañeza 
de que la directiva del 
club no haya iniciado 
conversaciones para 
extender el contrato del 
volante, el cual expira en 
junio de 2026.
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A través de Instagram, la ex chica 
reality, Constanza Varela, hizo una 
dinámica de preguntas y respues-

tas, donde fue consultada por su 
actual situación laboral.
“¿En qué trabajas linda?”, le pregun-

taron. “En México soy creadora y 
fundadora de Cosmo Kids. Llevo 8 
años con la empresa y he formado 

un increíble equipo”, explicó.
Bajo esta línea, adelantó una sor-
presa.
“Ahora, volviendo a Chile, traba-
jaré en televisión de nuevo”, dijo.
“Me verán volver, y con tanta más 
energía y ganas”, añadió.
La última aparición de Tanza en la 
pantalla nacional fue hace algu-
nas semanas en el programa Po-
demos Hablar.
Cabe mencioanr que entre los 
años 2010 y 2012, la intérprete era 
un rostro recurrente del espectácu-
lo, siendo parte del programa como 
Mira quién habla (Mega), En porta-
da (UCV TV) e Intrusos (La Red), así 
como de los realities Año 0 (Canal 
13) y Amazonas (Chilevisión).

Tanza Varela anuncia que regresará a la televisión chilena

“Ahora, volviendo a Chile, 
trabajaré en televisión de 
nuevo”, reveló la ex chica 
reality.

Desde hace unas semanas que se 
rumorea que Pamela Díaz y Feli-
pe Kast  mantienen una relación 
amorosa, y bajo esta línea La Fiera 
hace unos días dijo que solamente 
eran amigos.
Ahora, Pame envió a Cecilia Gu-
tiérrez un video donde se ve en el 
auto junto al senador de la Repú-
blica.
"¿Este video te lo manda a ti 
Ceci, con autorización para mos-
trarlo?", le preguntó Diana Bolocco 
a Cecilia.
Y Gutiérrez le contestó: “Sí”.
"Entonces quiere gritarlo (el ro-
mance) a los cuatro vientos", ex-
presó Bolocco.
Este registro fue publicado en el 
Instagram de Primer Plano, donde 
se ve a ella junto a Kast, llegando a 
La Araucanía.
"¡EXCLUSIVO! Captan a Pamela 
Díaz y Felipe Kast juntos en Temuco. 
Ceci Gutiérrez comentó que la ani-
madora viajó a la Araucanía por un 

evento y que el senador de Evópoli 
quiso acompañarla", señaló la pu-
blicación.
Tras esto ambos fueron consulta-

dos por su aparente romance, y Pa-
mela no dudó en responder: "Todo 
lo que tenga que decir lo voy a 
hablar en mi programa".

Por otro lado, el senador respon-
dió:  "La vida privada hay que 
mantenerla".

Pamela Díaz y Felipe Kast son captados 
en un viaje a Temuco

La Fiera envió un video 
donde se ve en el auto junto 
al senador de la República.

https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/tanza-varela-anuncia-que-regresara-a-la-television-chilena
https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/pamela-diaz-y-felipe-kast-son-captados-en-un-viaje-a-temuco
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El elenco de la famosa película es-
tadounidense, “School of Rock”, se 
reunió para celebrar el matrimonio 

de dos miembros del grupo de ac-
tores.
Se trata de Cailtin Hale, intérprete 

de "Marta", y Angelo Massaglis, 
intérprete de "Frankie", quienes se 
casaron.

Rivkaj Ryes, que interpretó a la ba-
jista “Katie”, compartió a través de 
su cuenta de Tik Tok registros de la 
boda, donde también se encontra-
ban presentes sus ex compañeros 
de rodaje Brian Falduto, Joey Gay-
dos Jr., Robert Tsai, Maryam Has-
san, Aleisha Allen y Cole Hawkins.
"Celebrando el matrimonio de 
Caitlin y Angelo con mi familia 
para siempre", escribió Reyes en 
la publicación, donde además se 
aprecia la icónica canción de la 
película mencionada, "Edge of Se-
venteen" de Stevie Nicks, la cual se 
escucha en la escena cuando el per-
sonaje de Joan Cusack comienza a 
cantarla borracha.
Cabe mencionar que la pareja se 
conoció en el rodaje de School Of 
Rock en el año 2003, cuando tan 
sólo tenían 10 y 11 años, e iniciaron 
su relación en 2016.
Ambos se alejaron del mundo de la 
actuación, ya que Hale es tecnólo-
ga de ultrasonido, y Massaglis se 
dedica a las leyes.

Actores de "School of Rock" contrajeron matrimonio

La pareja se conoció en el 
rodaje de la película n el año 
2003, e iniciaron su relación 
en 2016.

La actriz estadounidense, Jamie Lee 
Curtis, junto a su marido el actor y 
director Christopher Guest, y sus 
dos hijas, Annie y Ruby, donarán a 
través de su fundación  un millón 
de dólares para ayudar a conte-
ner los incendios forestales que 
desde este martes se originaron en 
Los Ángeles.
A través de su cuenta de Insta-
gram, la artista indicó que la dona-
ción que hará tiene como objetivo 
ayudar "a nuestra gran ciudad y 
nuestro estado y a la gente mag-
nifica que vive aquí".
Curtis hizo un llamado a sus segui-
dores a aportar los recursos que 
más se necesitan para esta catás-
trofe. Además, dijo estar en contac-
to con el gobernador de California, 
Gavin Newsom, la alcaldesa de Los 
Ángeles, Karen Bass,  entre otras 

autoridades.
Cabe mencionar que hasta ahora 
están confirmadas siete muertes 

por los incendios, aunque  otras 
fuentes hablan de diez, y hay más 
de 180.000 personas bajo órdenes 

de evacuación y miles de edifica-
ciones y estructuras dañadas o 
destruidas.

Jamie Lee Curtis dona 1 millón de dólares 
para combatir los incendios en California

La actriz estadounidense 
junto a su marido y sus 
dos hijas donarán a través 
de su fundación un millón 
de dólares para ayudar 
a contener los incendios 
forestales que desde este 
martes se originaron en Los 
Ángeles.

https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/actores-de-school-of-rock-contrajeron-matrimonio
https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/jamie-lee-curtis-dona-1-millon-de-dolares-para-combatir-los-incendios-en
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